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Беларусь cегодня

ВЫХОДИТ  
5 РАЗ В НЕДЕЛЮ

ОСНОВАНА  
В АВГУСТЕ 
1927 ГОДА

Радикалам — 
красный свет
Как расследуются  
уголовные дела 
экстремистской 
направленности

Они обрели дом
После «Большого 
разговора»  
около 1,2 тысячи 
украинцев стали 
белорусскими 
гражданами / Стр. 2—3 / / Стр. 12—13 /

На фоне мирового  
продовольственного  

кризиса белорусский  
аграрный комплекс  

становится для инвесторов  
одной из самых привлекательных  
отраслей для вложения капитала 

и сотрудничества 

/

М
ож
ем

 па
хать с прибы

лью

/ Стр. 8—9 /



Сказано — сделано
За прошедшее с тех пор деся-

тилетие Киев делал все, чтобы 
методично и поступательно раз-
рушать добрососедство с Мин-
ском. Угроза применить истре-
битель в отношении белорусско-
го пассажирского (!) самолета 
в 2016 году, отказ от проведе-
ния Форума регионов в 2020-м, 
присоединение к антибелорус-
ским санкциям в текущем году, 
систематическое укрыватель-
ство от правосудия белорусских 
преступников-экстремистов…

Однако белорусское госу-
дарство всегда четко раз-
деляло все менее адекват-
ное киевское политическое 
руководство, курируемое 
политическими и олигар-
хическими силами извне, 
и собственно украинский 
народ. А потому Беларусь 
приняла до 160 тысяч бе-
женцев из Украины  
в 2014-м (не накручивая 
ситуацию ни внутри стра-
ны, ни на границе, как это 
делают сегодня Польша и 
Литва перед несколькими 
тысячами несчастных). 

Кроме того, выполняя пору-
чения Главы государства, под-
разделения по гражданству и 
миграции МВД оформили реше-
ния о предоставлении белорус-
ского гражданства в регистра-
ционном порядке 485 гражда-
нам Украины.

Напомним, в ходе встре-
чи с представителями медийно-
го сообщества «Большой раз-
говор», состоявшейся 9 авгу-
ста 2021 года, Глава государства 
поручил до конца текущего года 
проработать вопрос о предо-
ставлении белорусского граж-
данства иностранным граж-
данам, проживающим и осу-
ществляющим трудовую дея-
тельность на территории нашей 
страны.

— Президент поручил упро-
стить процедуру натурализации 
этой категории лиц и в ускорен-
ном порядке рассмотреть соот-
ветствующие ходатайства ино-
странных граждан, пожелавших 
интегрироваться в белорусское 
общество, — сообщил начальник 
Департамента по гражданству и 
миграции МВД Алексей Бегун в 
телеграм-канале ведомства.

Слово белорусского Президента — закон. И это все 
больше понимают не только внутри страны, но и за ее 
пределами. 7 декабря Александр Лукашенко подписал 
Указ № 480, в соответствии с которым в белорусское 
гражданство приняты 448 граждан Украины. Это 
лица, обратившиеся по данному вопросу после 
соответствующих поручений Президента, 
которые были даны во время «Большого 
разговора» — встречи с представителями 
общественности, медийного 
и экспертного сообщества. 
Ранее Главой белорусского 
государства уже был 
подписан аналогичный 
указ, по которому 
в гражданство 
Беларуси приняты 
248 граждан 
Украины.
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Свои 
люди

 ɴ   ЗАРИСОВКА

«Нам нигде не было так комфортно, как в Беларуси»

Семья Сергея Мардиросяна убегала от войны в Донбассе и 
начинала жизнь в нашей стране с чистого листа. Теперь они — 
граждане Беларуси. И очень этим гордятся!

— Мы очень ждали этого момента, 
спасибо огромное!.. — супруга Сергея 
Мардиросяна Елена не может сдержать 
слез радости. Накануне она получила 
долгожданные новости: теперь Сергей, 
Елена и их сын Тимур — белорусы. Газет-
ный формат не позволяет передать всю 
историю боли, потерь, страха, надеж-
ды и, наконец, радости этой семьи. Но 
попытаемся хотя бы в общих чертах 
обрисовать, с чем столкнулись люди, 
которые за несколько лет стали самыми 
искренними патриотами Беларуси. 

Побег под обстрелом
В 2014 году Сергей, Елена и двух-

летний Тимур спешно покидали город 
Стаханов в Луганской области. В руках 
были только документы и небольшая 
сумка с детскими вещами. Два раза 
попадали под обстрел. 

— По сути, мы вскочили в последний 
поезд из Горловки в Киев, — вспомина-
ет Сергей. — Обстрел был страшный, мы 
все лежали на полу, много детей и жен-
щин…

В Беларуси у семьи были «телефон-
ные знакомые», никаких серьезных свя-
зей. Но переждать военный конфликт 
они решили все-таки в нашей стра-
не. Сегодня уже спокойно рассказыва-

ют о том, как украинские погранични-
ки сняли с поезда, запугивали, что бело-
русская сторона не пропустит. Путь на 
Гомельщину лежал через Россию. Помог 
один из таксистов, которого семья Мар-
диросян до сих пор вспоминает с тепло-
той. Изначально обосновались в дерев-
не Великой Крушиновке, сейчас живут 
в Новоселках. Им выделили простор-
ную трехкомнатную квартиру, местные 
помогли с вещами и мебелью, жизнь 
потихоньку начала входить в нормаль-
ное русло. 

С чистого листа
Сергей работает в ОАО «Тихиничи», 

а еще учится на пятом курсе Белорус-
ской государственной сельхозакаде-
мии в Горках. Поступил на бюджетное 
отделение. Признается, что в Беларуси 
очень полюбил землю и хочет связать 
свою жизнь с сельским хозяйством. Так 
что в следующем году в штате хозяйства 
будет числиться уже дипломированный 
агроном. 

— Я пожил в свое время в России, 
Украине, сейчас вот в Беларуси. 
Могу с уверенностью сказать, что 
такой стабильности и комфорта у 
нас не было никогда. Да, пона-
чалу не все было просто, но ни 
разу моя семья не пожалела о 
своем выборе. Я вижу Беларусь 
европейским государством, меня 
здесь все устраивает, — делится 
мыслями Сергей. 

Для четвероклассника Тимура Бела-
русь даже не второй дом, а первый. 
Мальчишка занимается музыкой, отлич-
ник в школе, учит белорусский язык и 
растет в полной безопасности. Для тех, 
кто спасался от пуль и обстрелов, это 
дорогого стоит. 

Сергей, к слову, блогер с 35 тысяча-
ми подписчиков. Да не просто блогер, а 
патриот, который порой наставляет на 
правильный путь тех, кто думает, что на 
Западе или в Украине живется свобод-
нее и лучше. Признается, что рад полу-
чению гражданства еще и потому, что 
теперь на равных с белорусами смо-
жет участвовать в политической жизни 
страны. Не просто страны, его приютив-
шей, а уже, можно сказать, родной Бела-
руси:

— Я не хочу оставаться в стороне. 
Иногда мне в спорах говорят: мол, ты не 
белорус, нечего нас учить. Но я патриот 
Беларуси. А теперь уже и белорус! 



Киев делал все, 
чтобы методично 
и поступательно 
разрушать 
добрососедство 
с Минском. Угроза 
применить истребитель 
в отношении 
белорусского 
пассажирского (!) 
самолета в 2016 году, 
отказ от проведения 
Форума регионов 
в 2020-м, присоединение 
к антибелорусским 
санкциям в текущем 
году, укрывательство 
белорусских 
преступников-
экстремистов …

По-человечески  
и по-братски

Начиная с середины августа 
2021 года сотрудниками подраз-
делений по гражданству и мигра-
ции органов внутренних дел Бела-
руси проведено около 4 тысяч 
консультаций и принято к рассмо-
трению 1322 заявления от ино-
странных граждан о приобрете-
нии белорусского гражданства. 

По результатам рассмотре-
ния обращений белорусское 
гражданство получили более 
1,2 тысячи человек, при-
бывших из Украины. Из них 
указами Президента приняты 
в гражданство Республики 
Беларусь 796 лиц, а в рамках 
выполнения поручения 
Главы государства органами 
внутренних дел оформлены 
решения о предоставлении 
белорусского гражданства 
485 гражданам Украины. 

— Это законопослушные семьи, 
которые трудоустроены, ведут 
добропорядочный образ жизни, 
работают на благо страны и уже 
влились в наше общество, — пояс-
нил Алексей Бегун.

При этом в Департаменте по 
гражданству и миграции МВД 
подчеркивают, что работа по вы- 
полнению поручения Президента  
продолжается.
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 ɴ КОМПЕТЕНТНО
Алексей Авдонин, аналитик  БИСИ  
(в эфире ток-шоу «Будни» на «Альфа 
Радио»):
— Данное решение Главы государ-

ства важно трактовать с точки зре-
ния философии, понимания исто-
рии как неразрывных событий и 

длительного процесса. Наро-
ды Беларуси, Украины, Поль-

ши — славянские. Если на тер-
ритории Украины проис-

ходит мракобесие в виде 
захвата политической вла-
сти и насаждения неугод-
ной политики для народа, 

то для нас принять украин-
цев — это спасти их.

При этом мы нацелены на то, что-
бы сохранить самоидентичность украинского народа. Мы не 
даем возможности уничтожить советское прошлое и связь их 
братского народа с нашим. Принимая украинцев, мы сохра-
няем их национальный, исторический и культурный код. 
Пройдет время, эти люди вернутся в Украину. Мы должны 
понимать, что никакие меры стран  НАТО или коллективного 
Запада на нашей территории для разъединения славянских 
народов не сработают. В нашей истории мы неоднократно 
сталкивались с тем, что определенные силы пытались уста-
новить некое внешнее управление над нами, насадить враж-
ду. В итоге они были отторгнуты или изгнаны с территории.

Вадим Боровик, политический аналитик 
(комментарий  БЕЛТА):
— Президент во время «Большого раз-
говора» попросил, чтобы подготовили 
соответствующие обращения, они будут 
позитивно рассмотрены. Как информи-

рует Департамент по гражданству 
и миграции, на текущий момент 
нерассмотренных обращений нет. 
То есть они все удовлетворены: 
Беларусь демонстрирует гуман-
ную позицию. Глава государ-
ства держит слово. Кстати, если 

вспомним разговор Меркель 
и Лукашенко, Меркель обе-
щала ситуации с бежен-
цами на границе уделить 

внимание. Наплевали на 
свои обещания. Абсолютно их не 

волнует эта гуманитарная катастрофа, которая сложилась по 
вине стран, участвовавших в военных операциях на террито-
рии государств, откуда сейчас бегут мирные жители.
Граждане Украины обратились за гражданством к белорус-
скому Президенту — это говорит о том, что они оценили уро-
вень социальных стандартов, экономическую политику. Они 
оценили стабильную работу белорусского государства, в том 
числе и в гуманитарных аспектах. Наша экономика позво-
ляет им найти работу. Им нравится стабильность политиче-
ской системы. Они уже устали от постоянных революцион-
ных изменений в Украине. Беларусь они ценят за мир, ста-
бильность и гуманное отношение к лицам любых националь-
ностей и любых государств.

Наталья Тарасенко, член 
Постоянной комиссии Палаты 
представителей по правам 
человека, национальным 
отношениям и средствам 
массовой информации:
— Всегда вспоминаю слова 
нашего гимна: «Мы, бело-
русы, мирные люди». Мы 
очень четко понимаем, что 
такое война, бедствие. 
Когда просят помо-
щи люди, оказавши-
еся в такой трудной жизненной ситуации, мы готовы пой-
ти им навстречу, предоставить гражданство людям из Укра-
ины, которые потеряли свое жилье, которые вынуждены 
были прийти на нашу землю. Поверьте, ни один человек не 
покинет свою родину без достаточных на то причин. И шаг 
украинцев о просьбе нашего гражданства — это продуман-
ный шаг. Они выбирают землю, где могут обеспечить буду-
щее своей семьи, своих детей. Наверное, это самое глав-
ное. Помочь нуждающимся людям — это наша сущность. Мы 
так живем, мы так действуем. И наш пример, надеюсь, будет 
примером для Запада в исполнении тех реальных прав 
человека, которые они, на мой взгляд, пока только деклари-
руют.

Николай Щёкин, заведующий 
отделом социологии госуправления 
Института социологии НАН, 
кандидат философских наук, 
доцент:
— Пришло время исторических уро-
ков, мастер-класса от Александра 
Лукашенко. Подписанный 7 дека-
бря Указ № 480 стал ярким сви-
детельством принципиальной 
политики Александра  
Лукашенко. В свое время на 
«Большом разговоре» в 
ответ на многочислен-
ные просьбы граж-
дан Украины о пре-
доставлении граж-
данства Беларуси Гла-
ва государства пообещал решить этот вопрос. И свое слово 
Президент сдержал. К слову сказать, уже около 1200 укра-
инских граждан получили гражданство Беларуси по реко-
мендации Комиссии по вопросам гражданства.
Президент Беларуси спасает людей от холода и голода, в то 
время как соседи убивают и издеваются над беженцами. Не 
удивлюсь, если Киев введет очередные санкции за то, что 
белорусский народ приютил и подарил вторую родину нуж-
дающимся и бегущим от нацизма, религиозной сегрегации и 
нищеты, процветающих в Украине.
Убежден, коллективному Западу стоит взять уроки у  
Президента Беларуси не только по сохранению государ-
ственности и народного единства, но и политического мило-
сердия, высокой ответственности за судьбу братских хри-
стианских стран. Видно, такова судьба белорусского наро-
да — спасать людей любой национальности от геноцида кол-
лективного Запада и приводить в чувство преступников 
всевозможных европейских мастей. 

Принимая украинцев, Беларусь 
сохраняет их национальный, 
исторический и культурный код

/

Всегда 
готовы пойти 
навстречу

Летом 2011 года жители укра-
инских приграничных деревень, сопре-
дельных со Столинским районом, проси-
ли разрешить им собирать чернику на белорус-
ской территории на расстоянии шести километров от 

госграницы. По их словам, достойного альтернативного 
заработка, кроме заготовки ягод и грибов, в тех поселени-

ях попросту не было, между тем в полесских деревнях и на 
украинской стороне — традиционно большие семьи, в кото-

рых от пяти до 11 человек. Для урегулирования этого вопро-
са в Пинский погранотряд прибыл лично председатель Госу-

дарственного пограничного комитета, о просьбах украинских 
крестьян доложили Президенту Беларуси. С 6 июля 2011 года по 

решению Александра Лукашенко жителям около десятка украин-
ских приграничных деревень было разрешено собирать лесные яго-

ды и грибы на белорусской территории.

Максим  ОСИПОВ, Полина КОНОГА. /
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Беларусь ведет 
себя нетипично, 
не подстраивается 
под Запад, активно 
развивает экономику 
и удерживает баланс 
сил не только внутри 
страны, но и в регионе. 
Присущая белорусам 
прозорливость 
и природная мудрость 
не дают возможности 
нашим оппонентам 
«разыграть карты» 
против нас. Однако 
плотность событий 
говорит о готовности 
Запада перейти 
к радикальным мерам 
вплоть до вооруженного 
конфликта на наших 
рубежах.
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Не ждали…

В стереотипное 
мышление западных 
«демократов» не 
укладывается, что 
небольшая Беларусь 
выступает с вызовом 
в отношении 
коллективного 
Запада

/
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САНкции

санКЦИИ

 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ

В Беларуси  
планируется  
реализовать 
47 импорто-
замещающих 
проектов 
на девять 
миллиардов долларов. 
Министр экономики республики 
Александр Червяков озвучил 
подробности: 
— На сегодняшний день 
уже предложено около 
170 импортозамещающих 
проектов на общую сумму 
около 13 миллиардов рублей 
инвестиций. Из этого пула 
проектов мы выбрали наиболее 
значимых 47 с объемом 
инвестиций около восьми 
миллиардов рублей.  Эти 
47 проектов позволят нам 
создать продукции более чем на 
девять миллиардов долларов 
импортозамещения.

Среди предлагаемых 
направлений: 

 увеличение 
локализации

 развитие 
технологических 
цепочек 

 переработка 
местных сырьевых 
ресурсов

 привлечение 
малого и среднего 
бизнеса.

Беларусь при усилении санкционной политики действует 
нетипично и предельно гибко, что не укладывается 
в стереотипы поведения государств — членов  НАТО. Такая 
ситуация вызывает истерию в рядах коллективного Запада. 
Более того, ответные меры нашей страны рвут все шаблоны…

Под ударом 
2 декабря Запад объявил о введении 

нового (пятого) пакета санкций против Респу-
блики Беларусь. В этот раз под западный 
удар попали те, кто, по мнению ЕС, был при-
частен к возникновению миграционного кри-
зиса на границах Беларуси, Польши и стран 
Балтии: это 17 физлиц и 11 организаций, в том 
числе компании «Белоруснефть», «Белши-
на», «Гродно Азот». Общее число фигурантов 
антибелорусских санкций Евросоюза воз-
росло до 183 физлиц и 26 компаний. Парал-
лельно санкции в отношении Беларуси рас-
ширили США, Великобритания и Канада. 

Так и хочется спросить у западных оппо-
нентов: это вы, ребята, специально сами 
искусственно создаете кризисы, а потом 
за них же нас санкциями глушите? Не сто-
ит ждать ответа наших оппонентов на этот 
вопрос. 

Череда санкций и предшествующий 
им событийный ряд говорят лишь об 
одном: можно найти огромное коли-
чество поводов для новых пакетов 
санкций, но цель одна — задушить 
нас экономически, остановить пред-
приятия, обвалить банки, вызвать 
паралич власти, протесты, голодные 
бунты и приход радикальных нацио-
налистических сил под бчб-флагами 
с резким разворотом Беларуси на 
Запад от России. 

Все бы хорошо шло у западных идеоло-
гов, разработавших эту санкционную стра-
тегию, но Минск действует асимметрично и 
одновременно зеркально: вы санкции — и мы 
санкции, а еще углубим отношения с вашими 
исконными врагами — Россией и Китаем. 

3 декабря Александр Лукашенко под-
писал Директиву № 9 «О развитии двусто-
ронних отношений Республики Беларусь с 
Китайской Народной Республикой», кото-
рая направлена на дальнейшее углубле-
ние стратегического партнерства двух стран 
по широкому спектру направлений в 2021—
2025 годах.

У наших оппонентов от заявленных 
направлений сотрудничества Бела-
руси и КНР явно подгорело: это и 
взаимодействие в политической, во-
енной и военно-технической обла-
стях, в сфере цифровой экономики и 
информационно-коммуникационных 
технологий, наращивание торго-
во-экономического, финансового, 
инвестиционного взаимодействия, 
реализация инициативы «Пояс и 
путь», укрепление научно-техни-
ческого сотрудничества, развитие 
отношений в гуманитарной области.

САНКЦ
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Наш ответ 
Одновременно Беларусь в ответ 

на новые санкции заявила о готов-
ности укреплять торгово-экономиче-
ские отношения со странами — участ-
ницами Евразийского экономического 
союза — Арменией, Кыргызстаном и 
Казахстаном, а также с государствами 
дальней дуги (странами Азии, Африки 
и Латинской Америки).

7 декабря Правительство объяви-
ло о принятых мерах в ответ на эконо-
мическое давление со стороны Запа-
да: с 1 января вводится продоволь-
ственное эмбарго в отношении широ-

кого перечня товаров из стран, 
проводящих дискриминаци-
онную политику в отношении 
нашей страны. Запрет на ввоз 

распространяется на ряд 
товаров из Европейско-

го союза, США, Кана-
ды, Норвегии, Алба-
нии, Исландии, Вели-
кобритании, Черно-
гории, Швейцарии.

Одновременно 
будут приняты меры 

по обеспече-
нию сбалан-
сированности 
на потреби-
тельском рын-
ке, в том чис-

ле за счет его 
насыщения продукци-
ей отечественного про-
изводства. Импорте-
ры, товаропроизводите-
ли и торговые сети будут 
ориентированы на заме-
щение товаров, не про-
изводящихся в Беларуси, 
поставками из дружествен-
ных государств. В случае 
дальнейших деструктив-
ных действий наша страна 

сохраняет за собой право расширить 
перечень запрещенных товаров.

Важная компонента в том, 
чтобы торговые сети приня-
ли политику, которая сейчас 
реализуется Правительством 
Беларуси, и сориентировались 
на импортозамещение. То есть 
на полках магазинов должна 
быть белорусская продукция. 
Мы должны генерировать и 
товары, и прибавочную стои-
мость у себя в стране. 

Кстати, предлагаю в качестве отве-
та на санкции рассматривать и заяв-
ление председателя Палаты предста-
вителей Владимира Андрейченко о 
быстром (сразу в двух чтениях) приня-
тии законопроекта о геноциде бело-
русского народа. 

Данный документ не позволит 
реабилитировать нацизм и фашизм в 
Беларуси и сформирует условия для 
начала процесса предъявления тре-
бований к странам Запада для ком-
пенсации ущерба, нанесенного бело-
русскому народу. 

Таким образом, Беларусь ведет 
себя нетипично, не подстраивает-
ся под Запад, активно развивает эко-
номику и удерживает баланс сил не 
только внутри страны, но и в регионе. 
Присущая белорусам прозорливость 
и природная мудрость не дают воз-
можности нашим оппонентам «разы-
грать карты» против нас. Однако 
плотность событий говорит о готов-
ности Запада перейти к радикальным 
мерам вплоть до вооруженного кон-
фликта на наших рубежах. 

Вместе с тем вероятность раз-
мещения ядерного оружия на 
территории Беларуси делает ник-
чемными любые телодвижения 
наиболее подготовленных боевых 
подразделений  НАТО.

СБ-тенденции  /  Четверг, 9 декабря 2021  /  www.sb.by 5ПОЛИТИКА

Все бы хорошо шло 
у западных идеологов, 
разработавших 
эту санкционную 
стратегию, 
но Минск действует 
асимметрично 
и одновременно 
зеркально: 
вы санкции — и мы 
санкции, а еще 
углубим отношения 
с вашими исконными 
врагами — Россией 
и Китаем. 
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 ɴ  ДОСЛОВНО

Сергей Стельмашок,   
член Постоянной комиссии 
Палаты представителей 
Национального собрания по 
бюджету и финансам: 
— И Брюссель, и Вашингтон 
должны знать, что никакие 
ни политические, ни 
экономические, ни тем 
более военные санкции на 
нас не подействуют. Они 
должны понимать, что нас не 
научат демократии. Потому что 
демократию они понимают как, извините, без штанов бегать 
по центральной площади и проводить гей-парад. А мы 
люди славянские, воспитанные на христианских традициях. 
В наших генах — плач и слезы замученных во время Великой 
Отечественной войны детей, стариков, женщин. Европейцы 
сегодня как лузеры в этой войне, должны помнить о том, 
что советский флаг был воздвигнут над Рейхстагом, а не 
флаг гитлеровской коалиции — над Кремлем.
Экономические санкции — это хороший толчок для развития 
нашего внешнеэкономического экспорта. Мы нарастили 
его и в промышленности, и в сельском производстве, 
переориентировали его со стран Западной Европы на 
Ближний и Средний Восток, в Китай. А в перспективе это 
могут быть страны Африки и Южной Америки.

 ɴ  ЦИФРА

За 2016—2020 годы 
производство 
импортозамещающей 
продукции увеличилось 
в 1,3 раза: с 
13,6 миллиарда долларов 
до приблизительно 
18 миллиардов. 

За этот же период 
удельный вес 
импортозамещающей 
продукции в общем 
объеме промышленного 
производства 
страны увеличился с 
34,2 процента до 38. 
Более 53 процентов 
выпускаемой 
импортозамещающей 

продукции 
используется как 
внутри страны, так 
и экспортируется.

Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ.
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«Теперь все точно будет иначе», — еще в прошлом году 
прокомментировал пандемийный кризис Кеннет Рогофф, 
видный американский экономист и шахматный гроссмейстер. 
Один из авторов фундаментального труда об экономических 
коллапсах, он делал ключевой вывод: все финансовые катаклизмы 
за последние 800 лет развивались по схожим сценариям. 
Но эпидемия коронавируса, сдобренная другими факторами, 
преподнесла уникальную даже для Рогоффа ситуацию. Сегодня все 
страны переживают мучительный процесс переосмысления ранее, 
казалось бы, незыблемых парадигм. Иной раз пытаясь резкими 
внешнеполитическими действиями и санкциями удержаться 
в старом тренде. Хотя очевидно: успехи «сервисной» экономики 
остались в прошлом, отторгаемое либеральной общественностью 
промышленное производство показало свою значимость, идея 
мировых цепочек разделения труда дала трещину…

Комплексная тактика
Сейчас мир наблюдает комплекс-

ный кризис: экономический, финансовый, 
социальный, морально-этический… Да и 
пандемия оказалась вирусом не только 
физиологическим, но и идеологическим. 
И вынуждает нас переосмыслить многие 
мировоззренческие вопросы, взглянуть 
на них по-новому. 

Сегодня очевидно даже для неспе-
циалистов, что во время так называе-
мого идеального шторма, когда миро-
вая экономика и целые сектора входи-
ли в пике, промышленность стала имен-
но той надежной отраслью и партнером, 
который позволил нашему государству 
удержаться на докризисном уровне, не 
обрушить экономику и, как следствие, не 
допустить снижения уровня жизни наших 
граждан. 

Благодаря решению Главы государ-
ства не останавливать производ-
ства белорусская промышленность 
смогла выполнить все обязательства 
по контрактам, подтвердить свой 
статус надежного партнера на миро-
вом рынке, удержать свои ниши и 
значительно их расширить, обеспе-
чить экспортные поставки и приток 
валюты в страну. 

Мыслить по-новому 
Возможно, меня покритикуют за 

отраслевой эгоизм, но сегодняшняя ситу-
ация ярко демонстрирует две тенденции. 
Во-первых, промышленное производ-
ство является основой экономики. Имен-
но вокруг индустриального сектора фор-
мируется не только эффективный сектор 
услуг, но и развиваются компетенции в 
целом ряде смежных областей. Сегодня 
трактор — это не просто четырехколесная 
машина. В него закладываются опции, 
которые позволяют использовать совре-

менные аграрные технологии (в том чис-
ле и те, которые предлагает белорусская 
наука), беспилотные технологии, анали-
тическую составляющую, которую невоз-
можно реализовать без IT-технологий и 
систем обработки больших баз данных. В 
Беларуси уникальная машиностроитель-
ная школа, в ней компетенции накапли-
вались больше полувека. И наш машино-
строительный комплекс способен стать 
центром притяжения для других отрас-
лей, использовать их наработки для соз-
дания комплексных, законченных реше-
ний, которые обеспечивают и конкурен-
тоспособность, и максимальную добав-
ленную стоимость. 

Во-вторых, пандемия и последовав-
шее за ней внешнеполитическое обо-
стрение (не только на границе ЕС — 
 ЕАЭС, но и в других регионах) ставит 
необходимость мыслить не только кате-

гориями эффективности, но и нацио-
нальной безопасности. 

Любое партнерство необходимо 
рассматривать через призму надеж-
ности поставок, стараться ориенти-
роваться на партнерство в рамках 
региональной интеграции, повышать 
локализацию, а зарубежные постав-
ки диверсифицировать, формиро-
вать альтернативные каналы, в том 
числе логистические, предполагать 
разные вариации по расчетам. 

Скрытые причины 

А эпидемиологический период пока-
зал, что наши компании умеют устой-
чиво работать в непростых условиях и 
многого стоят. Наш электротранспорт 
под маркой МАЗ занимает свою нишу 
как минимум на региональном рын-
ке.  БЕЛАЗ подходит к окончательному 
решению проблемы беспилотной тех-
ники, созданию автоматизированных 
систем для карьеров. И это делается не 
как дань моде. Это глубокая трансфор-
мация идеологии своей рыночной пози-
ции, над которой  БЕЛАЗ успешно рабо-
тает, оказываясь впереди западных 
конкурентов. 

В этом и есть первопричина санкций. 
Первая — освободить рынок от чужаков, 
перераспределить финансовые потоки 
и собственность в пользу западных кор-
пораций. Вторая — ударить по стране, 
развалить ее государственность, сни-
зить потенциал и устранить конкурен-
та. И мы активно противостоим санкци-
онному давлению, используя все рыча-
ги: юридические (с точки зрения евро-
пейского права введение ограничений 
беспочвенно), корпоративные (санк-
ции бьют и по нашим западным пар-
тнерам), неформальные связи и другие 
 инструменты. 

Глобальные цели 
Какой мы все видим Беларусь? Через 

год, десять, двадцать лет? Промыш-
ленно развитой, с собственным сель-
скохозяйственным производством или 
«общежитием дочек» транснациональ-
ных корпораций? Сегодня обществу 
надо снять розовые очки идей глобаль-
ного гуманизма и справедливости (кото-
рые еще недавно широко пропаганди-
ровали различного рода либеральные 
эксперты и политики, но которых, по 
сути, никогда и не было) и задуматься о 
будущем рационально. 

И если мы хотим видеть Беларусь с 
современной, инновационной эко-
номикой, то нам просто необходима 
собственная парадигма ее разви-
тия не на пятилетку, а на несколько 
десятилетий вперед. И тут нет про-
мышленного эгоизма, в котором нас 
пытаются упрекать так называемые 
независимые эксперты. 

Мы, промышленники, всегда пози-
тивно наблюдали за развитием IT, бан-
ковского и целого ряда других секто-
ров экономики. Прекрасно, что эти сфе-
ры активно развивались за счет тесного 
сотрудничества с зарубежными клиен-
тами и партнерами. Но смогут ли они и 
дальше показывать такую же динамику 
в условиях явно выраженного тренда на 
регионализацию? Или, может, им необ-
ходимо как минимум переформатиро-
вать вектор своих отношений и скон-
центрироваться на создании длинных 
цепочек добавленной стоимости внутри 
национальной экономики, что позволит 
за счет синергии сформировать конеч-
ный продукт или услугу с высокой мар-
жинальностью и конкурентоспособно-
стью на рынках третьих стран? Именно 
в решении этой стратегической задачи 
мы видим миссию промышленности.

Сергей  ГУНЬКО, первый заместитель 
министра промышленности. 

Железные перспективы 

В условиях 
санкций важно 
определить место 
индустриального 
сектора 
в экономике 
и обществе 
и сформировать 
комплексную 
промышленную 
политику 

Думаете, только из-за 
любви к демократии 
против нашей страны 
вводят санкции? Случайно 
под ограничения попали, 
например, наши МАЗ 
и  БЕЛАЗ? Отнюдь. 
Еще до 2020 года эти 
предприятия развивались 
в стратегически 
верном ключе, 
заглядывали за горизонт, 
входили в сегменты 
перспективной продукции 
и в них становились 
конкурентами западным 
корпорациям. 

 ɴ ЦИФРА

Одно рабочее 
место в сфере 
машино- 
строения 
в Беларуси

от 8 до 12 рабочих мест 
в смежных областях, в том 
числе в частном секторе, 
включая малое и среднее 

предпринимательство 

создает
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Такого давно не было. 

За переговорами президентов 
России и США, без преувеличения, 
следил весь мир. Всего два 
часа и пять минут, а сколько 
уже версий, предположений 
и, конечно же, фейков, 
куда без них. Принято 
считать, что 
отдельные 
подробности 
мы узнаем 

много времени 
спустя, поскольку 
они покрыты 
тайной. Но так было 
раньше. Сейчас даже мелкие детали 
двусторонних переговоров быстро 

просачиваются в открытый доступ. 
Да и американские конгрессмены 

не дают расслабиться своему 
президенту. Подозревая всех 

и вся в измене и сдаче 
позиций, они требуют 
едва ли не немедленного 
опубликования хода встречи. 
А это зачастую подрывает 
сам смысл подобного 
рода конференций. 
Как бы то ни было, есть 
у этих переговоров и наш 

белорусский подтекст, пусть 
и не такой явный,  
но не менее важный.

Время сверить часы
Сами переговоры проходили в очень приме-

чательный день. 7 декабря исполнилось ровно 
80 лет с нападения Японии на военно-морскую 
базу США Перл-Харбор. Тогда Штаты вступи-
ли во Вторую мировую войну. Эта дата по пра-
ву считается одной из самых значимых в амери-
канской истории. Сейчас мир находится, пожа-
луй, почти в такой же напряженной предвоен-
ной атмосфере, как и восемь десятилетий назад. 

Рискнем предположить, что президенты 
Джо Байден и Владимир Путин — как раз 
те люди, которые менее всего хотят рас-
кручивания геополитической эскалации. 
России она попросту не нужна. А вот Джо 
Байден вынужден сопротивляться колос-
сальному давлению, оказываемому на него 
пресловутым «глубинным государством», 
значительное влияние в котором имеет 
американский военно-промышленный 
комплекс.

Состоявшаяся видеоконференция стала 
второй встречей лидеров России и США после 
нашумевшего в свое время саммита в Женеве 
16 июня. Правда, только в этом году они уже 
трижды разговаривали по телефону. К тому же 
следует учитывать и недавний стремительный 
вояж Виктории Нуланд в Москву. Тогда также 
две великие державы сверяли часы.

Показательно различное отношение сто-
рон к переговорам. В первый раз в Жене-
ве США развернули настоящую информаци-
онную и дипломатическую кампанию. Шумиха 
была неимоверная. Перед встречей демонстра-

тивно провели два саммита: «Большой семер-
ки» в Великобритании и  НАТО в Брюсселе. 
Цель была очевидна: наглядно показать пре-
словутую евроатлантическую солидарность, 
да и вообще заручиться поддержкой союзни-
ков. Вот и сейчас перед видеоконференцией 
Байден провел консультации с Борисом Джон-
соном, Марио Драги, Эммануэлем Макроном и 
Ангелой Меркель. 

А вот в России переговоры презентовали 
общественности более спокойно. Их охаракте-
ризовали как протокольные, официально давая 
понять, что не ждут никаких прорывов. 

И эта тактика вполне понятна. Байден 
вполне ожидаемо грозил новыми санкци-
ями, в том числе отключением от SWIFT, 
всемирных межбанковских каналов связи. 
В ответ Россия демонстрирует олимпий-
ское спокойствие.

Тем более что повод для новой информаци-
онной истерики Запада надуманный — яко-
бы готовящаяся интервенция в Украину, чему 
нет никаких подтверждений. Если не считать, 
конечно, карт, опубликованных в нескольких 
американских и европейских изданиях. Судя по 
оформлению, их там же и нарисовали. 

Дела суверенные 
Состоявшиеся переговоры имеют прямое 

отношение к Беларуси, хотя вопрос о нашей 
стране не рассматривался. И вот почему. В 
Украине случилось два Майдана, которые про-
ходили под лозунгом борьбы за независимость, 
достоинство и суверенитет. 

 ɴ  МНЕНИЕ
Алексей  Авдонин, аналитик  БИСИ (в эфире ток-шоу «Будни» на «Альфа Радио»):

— Разговор носит системный характер. Он ранее оговоренный, согласованный внешнепо-
литическими ведомствами и США, и России. Медиа придают ему большую значимость, хотя на 
самом деле она может быть нулевой. Мы наблюдаем некую политкорректность между Штата-
ми и Российской Федерацией, чтобы не допустить дальнейшей эскалации конфликтов и горя-
чих тем между ключевыми центрами силы. 

Сейчас США «играет в театре» между Россией и Китаем.
Для них Китай — это стратегический и идеологический противник. По мнению американ-

ских идеологов, Россия более капиталистическая, готова на диалог с американским истеблиш-
ментом. Идет активная работа американского истеблишмента, спецслужб и медиа для того, 
чтобы увести внимание общественности от важных целей, которых они хотят достичь в диало-
ге с Россией.

Есть четкая уверенность, что каких-либо эскалаций или обманов со стороны Вашингтона 
на территории России, да и в целом на евразийском пространстве допущено не будет. 
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В 2014 году там фактически установился 
полный диктат националистов. И каков же 
результат? Вопросы Украины обсуждают 
два президента: России и США. 

Что уж говорить обо всех прочих фактах, 
когда с суверенными правами Украины никто 
не считался. Тот же Байден, еще будучи вице-
президентом, не только снял с должности гене-
рального прокурора Украины за расследова-
ние в отношении фирмы, где работал его сын, 
но потом и открыто этим похвалялся. И сейчас 
перед дискуссией о безопасности Украины ее 
руководителя Владимира Зеленского не удо-
стаивают даже предварительной консульта-
ции. Ему позвонили позже. Так сказать, постави-
ли перед фактом. И это при том, что Украина не 
является членом  НАТО.

А теперь сравним эту ситуацию с белорус-
ской. 

В Женеве Байден был полон решимости обсу-
дить ситуацию в Беларуси наряду с Украи-
ной. Как можно понять по итоговым коммюни-
ке, разговор на эту тему не заладился. Послед-
ний пример — звонок Меркель Путину в свя-
зи с кризисом беженцев на польской границе. 
Что, кстати, тоже любопытно: проблемы Поль-
ши разруливает канцлер Германии. Ну да лад-
но. Так вот, Президент России тогда ясно отве-
тил: по вопросам Беларуси следует звонить в 
Минск, а не в Москву. И пришлось Ангеле Мер-
кель обращаться к Президенту Беларуси. А как 
может быть иначе? 

И то, что сейчас белорусского вопроса нет 
в кейсах отношений или, по крайней мере, 
в переговорах Востока и Запада, — яркое 
и убедительное свидетельство нашего 
суверенитета. Как по мне, так это самый 
главный итог прошедших переговоров.

Вадим  ГИГИН,  
кандидат исторических наук, доцент

С августа 2020 года 
западные лидеры пытаются 
поставить «белорусский 
вопрос» в повестку дня 
своих отношений с Россией. 
И каждый раз получают 
от ворот поворот. 

/

Что скрывается 
за видеоконференцией  
Владимира Путина и Джо Байдена

/



Производство 
основных 
продуктов 
сельского хозяйства 
на душу населения 
(килограммов),  
2020 год. 

Основные 
показатели 

производства 
продукции 

животноводства в  
сельскохозяйственных 

организациях в  
январе — октябре 2021 г. 

Политика ударила  
по холодильнику

Цены на основные продовольствен-
ные товары, по данным Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО), в ноябре сно-
ва выросли, четвертый месяц подряд. Впро-
чем, тренд на глобальное подорожание про-
дуктов питания обозначился еще в прошлом 
году. В редкие месяцы происходит неболь-
шая корректировка в сторону снижения. 
Например, летом, когда была надежда на 
неплохой урожай и снижение влияния пан-
демии на мировые рынки. Но надежды не 
оправдались. Засуха сделала свое деструк-
тивное дело, а осенью пришла и новая 
ковидная волна. В следующем году сюжет 
намечается еще более драматичным. И дело 
не только в климатических трансформациях, 
но и в политических рисках, которые стра-
ны коллективного Запада упорно создают и 
которые грозят серьезно опустошить холо-
дильник тех же европейских домохозяйств. 

Первый удар западные политики по 
пищевой отрасли нанесли в прошлом году. 

Можно по-разному относиться к 
обоснованиям жестких локдаунов 
в Европе, но факт остается фактом: 
массовая изоляция вирус не по-
бедила, но по экономике ударила. 
В том числе и по аграрной отрасли. 
Во-первых, нарушились техноло-
гические сроки выполнения работ. 
Во-вторых, закрытые границы обна-
жили другую специфику западного 
сельского хозяйства — оно беспо-
мощно без привлечения дешевой 
рабочей силы из третьих государств. 

Оказалось, что высокие технологии не 
настолько проникли на европейские пашни, 
чтобы обойтись без трудовых мигрантов. И 
часть урожая в прошлом году осталась про-
сто на грядках.

Беспрецедентная засуха в ряде регио-
нов обострила продовольственную пробле-
му. Неуклюжая трансформация энергетиче-
ского сектора ЕС, основной целью которо-
го было вырыть яму России, спровоцирова-
ла углеводородный кризис в Европе. А как 
показывает практика 2000-х годов, вслед 
за энергетическим кризисом следует про-
довольственный. И санкции против Бела-
руси только еще больше раскручивают про-
довольственный дефицит. Ведь что сегодня 
происходит: из-за дорогого газа энергоем-
ким предприятиям в ЕС приходится оста-
навливаться. В частности, после планово-
го ремонта ряд европейских заводов по 
производству азотных удобрений так и не 
запустили. Взяли паузу: работать при цене 
газа под тысячу долларов за тысячу куби-
ческих метров дело весьма рискованное. 
При колоссально возросшей себестоимости 
продукции ее цена даже с нулевой рента-
бельностью может оказаться неподъемной 
для аграриев.

Санкции против «Гродно Азота», 
«Беларуськалия» и Белорусской ка-
лийной компании вносят еще больше 
волатильности на рынке удобрений. 
А без них пашня достойно родить не 
будет. Даже при благоприятных по-
годных условиях. Поэтому ожидать 
высокой урожайности в Европе могут 
только самые ярые оптимисты. 

Не стоит забывать, что финансовое 
положение аграриев в ЕС не самое лучшее. 
Высокие цены на продовольствие возникли 
в силу проблем в аграрном производстве, а 
не его процветания. Пробуксовка в панде-
мию и засуха этого года принесли сельскому 
хозяйству во многих регионах убытки, а не 
дополнительные прибыли. Поэтому лишних 
средств у европейских крестьян на закуп-
ку удобрений и топлива по беспрецедент-
но высоким ценам на новую посевную нет. 
Спираль раскручивается. 

От зерна до 
прилавка

Огромное преимуще-
ство белорусской аграр-
ной индустрии — ее высокая 
самодостаточность. Кроме непо-
средственно сельского хозяйства, в 
стране развита машиностроитель-
ная отрасль, способная полностью 
обеспечить село необходимой 
техникой. В Беларуси выпускают-
ся все виды удобрений: калийные, 
азотные и фосфатные. Есть тех-
нологии и мощности по выпуску 
сложных гранул. Конструктивная 
экономическая политика Беларуси 
и России позволяет нам обеспечить 
свою энергетическую безопасность 
и независимость. 

И сегодня энергоемкая продукция для 
внутреннего рынка поставляется по при-
емлемым ценам. И в следующем году есть 
договоренность по поставкам того же при-
родного газа по цене 128,52 доллара за 
тысячу кубических метров. Да, у нас не 
самые питательные почвы, но максималь-
ной добавленной стоимости в АПК удает-

Президент 
Беларуси 

Александр 
Лукашенко:

— В связи 
с тем, что 
в мире кризис 
продовольствия 
налицо и этот 
кризис только 
усугубляется, 
спрос на продо-
вольствие будет 
только расти. 
Естественно, 
цены будут расти 
на продовольствие. 
Поэтому это наша 
стратегия — чтобы 
ни в коем случае 
не сбавить обороты. 
Ну и свой рынок — 
это святое. 

(23 ноября 2021 года, принимая 
с докладом заместителя  

Премьер-министра Александра 
Субботина и министра сельского 

хозяйства и продовольствия 
Ивана Крупко.) 

Один технологический уклад сменялся другим, вспыхивали и гасли промышленные революции, но продукты 
питания всегда занимали надежное место в мировой экономике. И позиции продовольственной индустрии 
будут только усиливаться. Несмотря на все эпидемиологические и социальные неприятности, население 
Земли растет по экспоненте. А климатические изменения и техногенные трансформации постепенно делают 
все более обширные районы на планете почти непригодными для сельского хозяйства. Не только из-
за жары, а и по причине дефицита пресной воды. ООН и зеленые небезосновательно бьют тревогу: в 
ближайшие годы население планеты может столкнуться с водным кризисом.  
А продовольственный кризис ярко обозначился уже сейчас: цены на продукты питания растут 
исключительно. При таких трендах белорусский аграрный сектор становится привлекательным 
как для инвесторов, так и для партнеров в других странах с точки зрения реализации 
совместных проектов и опыта весьма успешного сельскохозяйственного производства 
в регионе не с самыми плодородными землями и далеко не лучшими климатическими 
условиями.

ся добиться за счет полного цикла произ-
водства: растениеводство формирует кор-
мовую базу для животноводства, а развитая 
переработка позволяет получить макси-
мальную добавленную стоимость. Согласен, 
по некоторым позициям страна еще зависит 
от импорта. Например, кормовых премик-
сов и добавок, ветеринарных препаратов, 
средств защиты растений, семян. Но эти сег-
менты постепенно развиваются, и импорто-
емкость аграрного сектора постоянно сни-
жается. 

Учитывая все внутренние и внешние 
факторы, аграрный сектор сегодня очень 
интересует инвесторов. По словам директо-
ра Национального агентства инвестиций и 
приватизации Дмитрия Красовского, в этом 
году сменили собственника несколько сель-

скохозяйственных предпри-
ятий, которые прошли про-
цедуру ликвидации и очи-
щения от задолженности. 

В Европе нынче уже 
тесно, свободных сель-
скохозяйственных угодий 
не так уж и много. Более 
того, еще со времен миро-
вого финансового кризиса 
2008—2009 годов в мире 
наметился тренд на про-
текционизм. 

Ставку на локализа-
цию и импортозамеще-
ние делает и Россия, а 
Беларусь является окном 
для выхода на большой 
рынок  ЕАЭС, в котором 
заинтересованы многие 
западные производите-
ли, несмотря на недруже-
ственную риторику своих 
политиков. 

Экспорт 
технологий

Пандемия продемон-
стрировала: некоторые 
страны и целые регионы 
в одно мгновение могут 
отгородиться от осталь-
ного мира. В том числе 
выстроить барьеры по 
поставкам тех или иных 
товаров. Прежде всего 
стратегических, к кото-
рым относится и про-
довольствие. Прошлый 
год дал немало тому 
примеров. Поэтому 

большинство государств 
всерьез озабочено про-

довольственной безопас-
ностью. И Белорусский инвестиционный 
форум, который прошел в Дубае, показал: 
нефтеносные регионы заинтересованы в 
наших технологиях. В том числе и сельско-
хозяйственных. И готовы инвестировать в 
эти направления. Конечно, пока есть толь-
ко предварительные переговоры о наме-
рениях, ведь на Востоке жизнь (и деловая в 
том числе) течет неспешно. Но потенциал у 
наших аграрных технологий есть. А нефте-
добывающие страны способны инвестиро-
вать в эти направления. 

Не менее серьезный экспортный 
потенциал у нашей отрасли есть 
и в России. Мы являемся страте-
гическим поставщиком продуктов 
питания на рынке соседней страны, 
которая в последние годы уделяет 
много внимания своему сельскому 
хозяйству. И наш опыт, технологии, 
технические решения востребованы. 

Тем более что Беларусь способна сегод-
ня фактически выполнять проекты под 
ключ: с поставкой и техники, и удобрений, и 
другого необходимого оборудования. 

— Наши специалисты глубоко изуча-
ют опыт применения лучших практик 
и технологий (в том числе импорт-
ных) по строительству современных 
ферм и выращиванию крупного 
рогатого скота, — отметил глава 
представительства Нижегородской 
области в Беларуси Андрей Дуд-
кин. — Все зарубежные технологии 
известны, многие из них присутству-
ют в России. 

Но нет мировых производителей, у кото-
рых бы вся технологическая линейка была 
идеальна. Беларусь далеко продвинулась в 
накапливании компетенций в животновод-
стве, осуществила омологацию зарубеж-
ных решений в местной действительности. 
И этот опыт очень важен для нас. Ведь у нас 
схожие погодные условия и другие факто-
ры. 

Также, отметил Андрей Дудкин, у рос-
сийских аграриев есть серьезный интерес 
к белорусским селекционным разработкам. 
Как и наша страна, Россия всерьез озаботи-
лась необходимостью отвязаться от евро-
пейских поставок. Но для полноценного 
использования белорусских семян необхо-
димо районирование. «Нужно найти точки 
соприкосновения, выйти на формирование 
нормативно-правовой базы и продолжить 
развивать это направление», — добавляет 
Андрей Дудкин.

Частное не всегда урожайно
Нередко приходится слышать, что успех 

национального сельского хозяйства зави-
сит от наличия частной собственности на 
землю. Но не все так просто, как кажется 
на первый взгляд. Земля — это один из цен-
нейших ресурсов любой страны. В опреде-
ленной степени дороже ископаемых угле-
водородов. В конце концов, нефть и газ 
можно заменить энергией солнца, ветра, 
атома… А пшеницу в воздухе выращивать 
нельзя, в реакторе овощи не синтезируешь. 
Конечно, современные технологии позво-
ляют мясо растить в пробирке. Но с точки 
зрения диетологии такие продукты вызы-
вают некоторые сомнения. Да и слишком 
дорогими получаются. И опыты такие про-
водят в густонаселенных государствах: 
Японии, Корее, в которых земля вообще на 
вес золота и которые обеспечить себя про-
дуктами питания самостоятельно не могут 
априори. 

В Беларуси такая проблема не стоит. 
Но земля однозначно тот природный 
ресурс, который требует бережного 
и рационального использования.  
И качественно использовать  
национальное богатство (и справед-
ливо) государству удается чаще, чем 
частникам. 

Вспомним те же мероприятия по мелио-
рации, которые недавно Президент поручил 
провести в стране. Фактически это — нацио-
нальная программа, которую реализовать 
частникам будет проблематично даже по 
чисто организационным причинам. А ведь 
речь идет о сохранении качества почвы. 

Опять же, государственная собствен-
ность на землю ни в коей мере не исклю-
чает присутствия частных компаний в 
аграрном секторе. И в Беларуси на самом 
деле в сельское хозяйство пришло нема-
ло коммерческого капитала. Уже достаточ-
но много СПК развивают перерабатываю-
щие частные предприятия. Как показывает 
практика последнего года, есть интерес к 
аграрной индустрии и у иностранных инве-
сторов. 

Другой вопрос, что участие государства 
в процессе способно направить отрасль 
по вектору углубленного развития. В отли-
чие от, скажем, Украины. Обладающая цен-
нейшим черноземом страна сегодня заку-
пает даже сало по импорту... Богатая земля 
взрастила несколько долларовых миллиар-
деров, но инвестировать в животноводство 
они не пожелали. А государство самоу-
странилось от вопросов развития аграр-
ного сектора, отдав все на откуп рынку и 
частным инициативам. Вроде бы по логике 
вещей бизнес должен рваться вперед, раз-
вивать свои предприятия. Но по факту ино-
гда получается все наоборот. Почему? Тут 
уже вопрос, скорее, не публицистического, а 
научного исследования. 

Владимир  ВОЛЧКОВ.
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М
ож
ем

 па
хать с прибы

лью

На фоне мирового продовольственного 
кризиса белорусский аграрный комплекс 

становится для инвесторов одной из самых 
привлекательных отраслей для вложения 

капитала и сотрудничества 

/

— Другой вопрос, 
что сегодня свои 
интересы они вы-
ражают сдержан-
но, не афишируя 
действия, старают-
ся работать в ре-
жиме тишины. Пре-
жде всего, чтобы 
не спровоцировать 
шумных инфор-
мационных на-
падок активистов 
и общественников 
у своих штаб-
квартир, но диалог 
не остановился, он 
продолжается, — 
объясняет Дмитрий 
Красовский. 

/

Зерно 

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в убойном весе) 

Молоко

Яйца 

935

558

187

137

828

373  
штуки

Производство (выращивание) скота 
и птицы (в живом весе)

1447,9 тыс. тонн

96,9 процента*
Производство молока

Производство яиц

6377,8 тыс. тонн

2474,3 млн штук

101,1 процента*

103,0 процента*
* В процентах к соответствующему 

периоду предыдущего года.
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Сообразили на троих
Впервые в истории послевоенной Гер-

мании правительственная коалиция будет 
состоять не из двух, а из трех партий. Ее 
назвали «светофором» по партийным цве-
там (в Германии у каждой партии свой 
цвет, чтобы визуально выделять-
ся): красный — соци-
ал-демократы, 
у них 25,7 про-
цента голосов 
на выборах, 
должность кан-
цлера и шесть 
м и н и с т е р с т в ; 
зеленый — понят-
ное дело, у зеле-
ных: 14,8 процента 
голосов, вице-кан-
цлер и пять мини-
стерств; желтый — 
свободные демократы, благодаря 11,5 про-
цента голосов на выборах они получили 
четыре министерства, в том числе одно из 
самых влиятельных — финансов. 

Сразу после выборов глава свободных 
демократов Кристиан Линднер говорил о 
вероятности создания трехпартийной коа-
лиции: «Не могу себе этого представить». 
Четырьмя годами ранее он, кстати, вышел из 
переговоров о формировании правительства 
с Ангелой Меркель. А теперь — новая эпоха, 
новая Германия… 

Новое правительство намерено сделать 
вещи, которые при христианских демо-
кратах были немыслимы: легализовать 
марихуану, разрешить голосовать на вы-
борах с 16 лет и отменить сохранивший-
ся с нацистских времен параграф 219а о 
запрете распространения информации 
об абортах.

И хотя Линднер «не мог себе этого пред-
ставить», коалиционное соглашение в этот раз 
удалось подписать куда быстрее, чем после 
прошлых выборов: за 59 дней вместо 169. 
177 страниц текста, над которым работали 
почти 300 экспертов, — подробная програм-
ма действий будущего правительства, одна из 
главных целей которого — избежать досроч-
ных выборов: этот тройственный союз — брак 
по расчету, а не по любви. Но многие уверены, 
что расчетливые браки — самые крепкие. Нем-
цы именно на это и надеются. 

«Нас объединяет желание сделать эту 
страну лучше», — говорит Олаф Шольц, 
новый канцлер Германии. 

В его правительстве будет равное число 
женщин и мужчин, и для Германии это почти 
революция. Впервые в истории страны мини-
страми иностранных и внутренних дел станут 
женщины — Анналена Бербок и Ненси Фазер. 
Пост министра обороны уже почти традици-
онно займет женщина (это сейчас в Европе 
тренд) — Кристин Ламбрехт. 

В коалиционном соглашении новое 
правительство обещает с 2023 года 
вернуться к стратегии «черный ноль»: 
финансировать расходы исключитель-
но за счет государственных доходов, а 
не новых кредитов (это правило было 
ослаблено из-за расходов, вызванных 
пандемией), не вводить новых нало-
гов, отказаться от использования угля к 
2030 году, модернизировать промыш-
ленность и решить социальные вопросы, 
связанные с нехваткой жилья и детской 
бедностью. 

Еще одно весьма существенное отли-
чие правительства Олафа Шольца — стиль 
управления. У Меркель он был иерархиче-
ский: сверху вниз, она всегда на виду, мини-
стры едва заметны. И, кстати, некоторые из 
них на такое положение дел обижались. Сей-
час будет иначе. Но не потому что Шольц 
такой демократ (хотя этого нельзя исклю-
чать), а потому что у него нет выхода: он от 

Эпоха Ангелы Меркель 
завершилась: после 16 лет 

пребывания на посту 
канцлера она уходит. 

Объявила об этом заранее, 
в выборах не участвовала 

и даже партии своей 
во время избирательной 

кампании помогала 
не слишком: то ли была так 
уверена в победе, то ли так 

резко отпустила партию 
в свободное плавание. И если 

дело было в воспитании 
самостоятельности, фрау-
уже-не-канцлерин своих 

однопартийцев переоценила: 
без нее они не смогли 

выиграть выборы и в новое 
правительство не войдут. 

Это означает, что в Германии 
действительно начинается 

новая эпоха — без Меркель. 
Стране и миру нужно 

привыкнуть... 

Новая 
Германия

Чего ждать от политики  
Олафа Шольца, сменившего 
Ангелу Меркель  
на посту канцлера 

/

Весьма существенное 
отличие 
правительства Олафа 
Шольца — стиль 
управления. У Меркель 
он был иерархический: 
сверху вниз, она всегда 
на виду, министры едва 
заметны. И, кстати, 
некоторые из них на 
такое положение дел 
обижались. Сейчас 
будет иначе. Но не 
потому что Шольц 
такой демократ 
(хотя этого нельзя 
исключать), а потому 
что у него нет выхода: 
он от своих соратников 
по коалиции зависит 
гораздо больше, чем 
Меркель зависела от 
своих. 



своих соратников по коалиции зависит 
гораздо больше, чем Меркель зависе-
ла от своих. Зеленые и свободные демо-
краты имеют большой политический вес, 
с их мнением и их программами — а каж-
дый будет продвигать свою повестку — 
Шольц будет вынужден считаться. Их 
лидеры моложе, энергичнее и харизма-
тичнее, но их партии вместе получили 
голосов больше, чем социал-демократы.

Один немецкий комментатор срав-
нил новый расклад сил в прави-
тельстве с кухней: готовить будут 
зеленые и свободные демократы, 
а канцлер Шольц станет официан-
том: «Кушать подано, господа!» На 
горячее планируется модернизация, 
декарбонизация, цифровизация и 
перемены. 

Неожиданный канцлер
Весной, когда кампания по выбо-

рам в бундестаг только стартовала, рей-
тинг социал-демократов составлял жал-
кие для входящей в правящую коали-
цию партии 15 процентов. Тогда никто и 
представить себе не мог, что вице-канц-
лер и министр финансов Олаф Шольц, 
прозванный «шольцоматом» за сухость, 
неумение улыбаться и полное отсутствие 
харизмы, станет канцлером Германии. 
Не слишком верила в него даже соб-
ственная партия, отодвинувшая его два 
года назад от руководства за то, что он 
был недостаточно левый для внутрипар-
тийных тенденций. Но все же на выбо-
рах поставила именно на него и не оши-
блась. Ему создали — вполне справедли-
во — образ государственника с большим 
опытом работы как на земельном, так и 
на федеральном уровне. Крайне удач-
ным ходом оказалось представлять его, 
не слишком улыбчивого профессионала, 
естественным преемником Ангелы Мер-
кель: партийная принадлежность в этом 
смысле особой роли не играла, а вот 
внешний образ имел значение. Вместо 
мамочки теперь у Германии будет папоч-
ка. Который заверяет бережливых сооте- 
чественников: мы справимся со всеми 
трудностями. 

Олаф Шольц — удивительный при-
мер политической трансформации. 
В 1980-е он был заместителем 
председателя молодежного кры-
ла Jusos социал-демократической 
партии, радикальным социалистом, 
призывавшим «преодолеть капита-
листическую экономику». 

Но потом работал адвокатом по тру-
довым спорам в собственной юридиче-
ской компании и узнал, как она (капита-
листическая экономика) функциониру-
ет. И этот опыт его изменил. Щольц был 
генеральным секретарем  СДПГ, мэром 
Гамбурга, земельным министром вну-
тренних дел, федеральным министром 
труда, вице-канцлером и министром 
финансов. 

Работаем так же — 
получаем больше

Но об идеалах юности новый канц-
лер, похоже, не забыл. Одним из пред-
выборных обещаний его партии было 
повышение минимальной почасовой 
платы труда с нынешних 9,6 до 12,5 евро. 
Но коалиционный договор — это о том, 
кто как сторгуется: в итоге сторговались 
на 12 евро. А вот свою цель — построить 
400 тысяч новых квартир для борьбы с 
жилищным кризисом — социал-демо-
кратам удалось отстоять. 

Зеленые цели 
Новое правительство огромное зна-

чение придает борьбе с изменением кли-
мата, что неудивительно с учетом роста 
популярности зеленых, которые в нача-
ле предвыборной гонки считались фаво-
ритами. В коалиционном соглашении 
правительство заявляет о намерении 
закрыть все угольные шахты к 2030 году 
(ранее назывался 2038-й) и взять курс 
на отказ от автомобилей, работающих на 
бензине и дизельном топливе: к 2030-му 
число электромобилей на дорогах Гер-
мании должно составить 15 миллионов, 
а грузоперевозки по железным доро-
гам — увеличиться на четверть (желез-
ная дорога считается более экологич-
ным видом транспорта по сравнению с 

самолетами и автомобилями). К тому же 
2030-му доля возобновляемых источ-
ников энергии в Германии должна соста-
вить 80 процентов, а 2 процента терри-
тории страны будут отданы для разви-
тия ветряной и водородной энергетики. 

Ценности против 
интересов

Энергетика — всегда политика. Как 
внутренняя, так и внешняя. Внешняя 
даже сильнее. Министром иностран-
ных дел в новом правительстве стала 
сопредседательница зеленых Анналена 
Бербок, во время предвыборной кампа-
нии активно критиковавшая газопровод 
«Северный поток — 2». И хотя в коалици-
онном договоре газопровод раздора не 
упоминается (и это, скорее всего, заслу-
га социал-демократов и прагматичного 
Олафа Шольца), в него включен пункт о 
сворачивании газовой энергетики в Гер-
мании к 2040 году. 

Зеленые традиционно весьма кри-
тически относятся к России. В первую 
очередь потому что всегда выступали за 
«принципиальную» внешнюю политику, 
основанную на ценностях, как их пони-
мают на Западе. Ангелу Меркель, кста-
ти, многие критиковали за то, что она 
ставит интересы германского бизнеса 
выше западных ценностей и продолжает 
сотрудничать с Россией и Китаем. Новое 
правительство намерено такой под-
ход изменить. В коалиционном соглаше-
нии, например, говорится о «системном 
соперничестве» с Китаем — предыду-
щее правительство не позволяло себе 
таких резких выражений. 

В разделе коалиционного до-
говора, посвященном внешней 
политике, сначала упоминается 
дружба с США — вполне пред-
сказуемо: Большой брат бдит. 
Нынешнее правительство Гер-
мании весьма проевропейское 
и будет тесно сотрудничать с 
Брюсселем по всем направле-
ниям. К тому же цель Герма-
нии — сохранить свою пози-
цию неформального лидера 
Европы, которой угрожает 
амбициозный президент 
Франции Эммануэль Ма-
крон, недавно заключив-
ший договор с Италией. 
Германия, конечно, пред-
почитает свое лидерство 
франко-итальянскому. 

Далее в коалиционном 
договоре упоминается «тес-
ное партнерство» с Вели-
кобританией, потом — под-
держка Украины и санк-
ции против Беларуси и толь-
ко затем Россия. Уже сама эта 
последовательность гово-
рит о приоритетах, хотя нужно 
отметить, что раздел о России 
больше говорит о возможно-
стях для сотрудничества, чем о 
разногласиях. 

И это свидетельствует еще 
об одной важной детали, 
которая касается рабо-
ты нового правительства: 
министр иностранных дел 
не всегда может (даже если 
очень хочет) проводить соб-
ственную повестку. 

Внешняя политика — это в пер-
вую очередь ответственность канц-
лера. И это значит, что столкнове-
ние интересов партнеров по коа-
лиции — зеленых (Бербок) и 
социал-демократов (Шольц) — 
весьма вероятно. 

Молодежь  
и мигранты 

Новое правительство 
намерено упростить проце-
дуру получения граждан-
ства Германии, сократив 
ценз оседлости до пяти 
лет и разрешив двойное 
гражданство. Это хоро-
шая новость для тысяч 
немецких турок, кото-
рые живут в стране 

десятилетиями, но до сих пор не стали ее 
гражданами. 

Предлагается предоставить право 
голосовать на выборах с 16 лет, а также 
пересмотреть систему предоставления 
убежища и поощрять миграцию. Мож-
но, конечно, рассуждать о гуманитарном 
аспекте этого вопроса, но на самом деле 
это прагматичный подход: молодежь и 
осчастливленные мигранты, как ожида-
ется, будут охотнее голосовать за партии, 
входящие в правящую коалицию, чем за 
ХДС или «Альтернативу для Германии». 

Марихуана и автобаны
Эксперты отмечают, что партия сво-

бодных демократов выглядит самым 
большим победителем переговоров о 
формировании правительства. Мало 
того что Кристиан Линднер стал мини-
стром финансов, так ему удалось про-
давить две темы, актуальные для сво-
их избирателей, — легализацию мари-
хуаны и отмену ограничений скоро-
сти на автобанах. Зеленые выступали за 
такие ограничения: медленная езда луч-
ше для окружающей среды. Но свобод-
ные демократы говорят, что скорость 
на дорогах — та свобода, которую пра-
вительство должно защищать. Зеленые 
согласились. Как согласились вместе с 
социал-демократами на еще недавно 
казавшееся немыслимым — легализацию 
марихуаны. Ее будут продавать в специ-
альных магазинах, контролируя качество 
и дистрибуцию. Ну-ну. 

С галстуком и без 
В 1980-х заместитель предсе-

дателя бундестага Анна-Мария 
Ренгер поставила на место юно-
го депутата бундестага Герхар-
да Шредера, сказав: «Я ожи-
даю, что завтра, на выборах 
канцлера, вы будете одеты 
подобающим образом, с гал-
стуком». Через 20 лет кан-
цлер Шредер стал знаменит 
своими безупречно сидящи-
ми, сшитыми у лучших порт-
ных костюмами. С тех пор 
времена круто измени-
лись, и сегодня министра 
Бербок нередко критику-
ют за любовь к шпилькам — 
недемократично как-то. 
Олаф Шольц говорит, что 
будет носить галстук, но не 
всегда. И это вопрос о сути 
изменений, которые в Гер-
мании с ее новым прави-
тельством неотвратимы — 
будут они только внеш-
ними или все же затронут 

суть политики? Скоро узна-
ем. 
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Один немецкий 
комментатор сравнил 
новый расклад сил 
в правительстве с кухней: 
готовить будут зеленые 
и свободные демократы, 
а канцлер Шольц станет 
официантом: «Кушать 
подано, господа!» 

/
Инесса  

 ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ.
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За прошедший год 
количество уголовных 
дел экстремистской 
направленности 
выросло в несколько 
тысяч раз. Каждый 
день следователи 
получают все 
новые и новые 
доказательства 
преступной 
деятельности 
приверженцев 
крайних взглядов…

Сергей Паско, начальник 
управления Следственного 
комитета по Минску, говорит, 
что первые уголовные дела 
возбуждались в отношении 
граждан, которые совершили 
преступные действия экстре-
мистской направленности еще 
14 июля 2020 года. Во время 
допросов стало понятно, что 
они совершали эти действия 
по призывам, которые получа-
ли из телеграм-каналов.

Невероятные экстремисты
Как расследуются уголовные дела экстремистской направленности

Как вербовали 
в белорусские 
экстремисты?

По мнению начальника УСК по Минску, 
основным оружием такой преступной дея-
тельности явились телеграм-каналы, кото-
рые захватили значительную часть аудито-
рии страны.

Публикуемая в ресурсах информация 
по своему содержанию была направлена 
на разжигание социальной вражды и роз-
ни, содержала призывы к совершению дей-
ствий насильственного характера в отно-
шении представителей действующей вла-
сти, а также иные признаки экстремизма.

В телеграм-каналах целенаправлен-
но размещались тексты с заданным век-
тором негативного воздействия на массо-
вую аудиторию, использовались скрытые 
эффекты неосознаваемого читателем вли-
яния.

— Часть населения абсолютно искренне 
поверила всему, что написано в телеграм-
каналах. Для меня это было удивитель-
но, что граждане, поверив непроверенной 
информации, выходили на улицы и совер-
шали довольно серьезные преступления 
под управлением группы лиц, находящих-
ся за пределами Республики Беларусь, — 
отмечает Сергей Паско.

Большинство из этих людей, говорит 
начальник управления, даже не знали, что 
есть такое явление, как экстремизм, но, под-
давшись влиянию экстремистских теле-
грам-каналов, стали фигурантами уголов-
ных дел.

Говоря о белорусских экстремистах, 
Сергей Паско рассказывает, что, как 
правило, это молодая часть населения 
до 35 лет, которая мало интересуется 
политикой:

— Они действовали по принципу 
«эффект толпы» — все делают, и я приму 
участие.

Сергей Паско уверен: в экстре-
мистскую деятельность гражда-
не были вовлечены призывами, 
звучащими из телеграм-кана-
лов, которые убеждали, что 
все эти действия — законны.

Описывая деятельность 
белорусских экстремистов 
и террористов (поскольку 
УСК по Минску уже возбуди-
ло несколько уголовных дел в 
отношении лиц, совершивших 
преступные действия, направ-
ленные на устрашение населения и 
представителей власти, а также деста-
билизацию общественного порядка), он 
перечисляет:

— Мы практически каждый день полу-
чаем доказательства такой преступной 
деятельности. Недавно возбудили уголов-
ное дело в отношении группы лиц, которые 
забросали камнями квартиру минского про-
курора, пару дней назад задержали граж-
дан, которые повредили автомобиль судьи 
Борисовского района, расследуется уго-
ловное дело в отношении граж-
дан, забросавших камня-
ми квартиру двух 

 общественных активистов. 
Все эти лица задержа-

ны и содержатся под 
стражей. До конца 
года предваритель-
ное расследование 
по уголовным делам 
будет завершено.

Каждое тре-
тье уголовное дело, 

возбужденное под-
разделениями След-

ственного комитета по 
фактам преступлений 

экстремистского характе-
ра, расследуется в Минске. Для 

того чтобы охватить весь объем совершен-
ных преступлений, следователям приходит-
ся работать круглые сутки.

 ɴ ЦИФРА  
Минские следовате-

ли уже направили в суд 
454 уголовных дела в отно-

шении более 531 обвиняемо-
го по 772 эпизодам преступ-
ной деятельности, связанной 
с экстремизмом. В производ-

стве у следователей сегод-
ня находится около 
250 уголовных дел.

В этимологических 
словарях понятие 
«экстремизм» (от 
лат. еxtremus — 
крайний)
трактуется как 
приверженность 
к крайним взглядам 
и использование 
запрещенных 
законом способов 
для достижения 
целей. Отсюда 
экстремист — 
это не просто 
преступник, 
а преступник, 
«вооруженный 
убеждением» 
в своей правоте.

/

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
Верховным Судом признаны 
экстремистскими формированиями 
следующие неформальные 
организации: Отряды гражданской 
самообороны Беларуси ( ОГСБ), 
«Супрацiў» с входящими 
в нее инициативами «Кибер-
партизаны», «Дружины Народной 
Самообороны — ДНС» и «Буслы 
ляцяць». В то же время КГБ внес 
объединение «Супрацiў» в список 
террористических организаций.



Какова ситуация сейчас?
Чтобы задокументировать весь пласт совершенных преступлений, 

следователи работают сутки напролет. Ведь обычные, «классические», 
преступления никуда не делись.

При этом в прошлом году были попытки подорвать всю систему 
работы правоохранительных органов страны. Сергей Паско рас-

сказывает, что по линии 102 наблюдался просто шквал вызовов от 
анонимов об убийствах, кражах, грабежах:

— Это делалось, чтобы у правоохранителей не было воз-
можности заниматься массовыми беспорядками. Следова-

тели вместе с милиционерами были все время на выез-
дах, ведь мы не могли пропустить преступление, которое 

совершено. И что самое главное — нам это удалось.
Сейчас экстремистских проявлений становится все 

меньше. Это происходит благодаря планомерной 
работе целого ряда государственных институтов.

— Самое главное — в сознании людей укре-
пили принцип неотвратимости наказания. Всем 

казалось, что если они сидят где-то в интер-
нет-пространстве, то неуязвимы, обезличены 

и за их поступки им ничего не будет. Но осоз-
нание уже приходит, мы это видим в том числе 

по тому, как отписываются от экстремистских 
телеграм-каналов, а также по тем показани-

ям людей, которые сейчас задерживаются. 
Еще один важный момент — информиро-

вание через СМИ и работа с населени-
ем по всем направлениям.

 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ

Наказание 
должно быть 
неотвратимо
Вчера под руководством 
Генерального прокурора 
прошло республиканское 
координационное совещание 
по борьбе с преступностью 
и коррупцией. На повестке — 
проблемные вопросы 
противодействия рецидивной 
преступности и их решение. 
Кроме этого, была рассмотрена 
эффективность работы 
правоохранительных органов 
в части выполнения поручений 
Главы государства об обеспечении 
принципа неотвратимости 
наказания за преступления 
экстремистской направленности.

Генеральный прокурор Андрей 
Швед отметил, что общественная 
безопасность на улицах обеспе-
чена, а правоохранительный блок 
полностью контролирует обста-
новку в стране: 

— Любые проявления экс-
тремизма и терроризма будут 
пресекаться. Тем не менее 
республиканское координаци-
онное совещание отмечает, что 
эффективность этой работы 
требует своего усовершен-
ствования. Сегодня мы фикси-
руем, что в последнее время 
стала больше проявляться 
активность правоохранителей 
по выявлению преступлений, 
совершенных ранее. 

Чаще привлекаются люди, кото-
рые думали, что они никогда 
не понесут наказание. Эта тен-
денция должна быть усилена. 
Основная задача — обеспечить 
привлечение к ответствен-
ности каждого, кто посяг-
нул на общественный строй 
и безопасность нашего госу-
дарства.

Председатель След-
ственного комитета Дмитрий 
Гора рассказал журналистам 
о ходе расследования уго-
ловного дела в отношении 
Софьи Сапеги: 

— Предваритель-
ное следствие по уголов-
ному делу в отношении 
Софьи Сапеги заканчива-
ется. Предъявлено оконча-
тельное обвинение по ряду 
статей Уголовного кодекса, 
таких как разжигание соци-

альной вражды и розни, пре-
ступление против информа-

ционной безопасности, правил 
обращения с личными данны-
ми, угрозы в адрес сотрудни-
ков правоохранительных орга-

нов. В ближайшее время дело 
будет предъявлено для ознаком-

ления. 
Дмитрий Гора также добавил, 

что по уголовному делу проходят 
и бывшие сотрудники «Белтеле-
кома», а также другие люди, спо-
собствовавшие противоправной 
деятельности, которые выклады-
вали персональные данные граж-
дан в деструктивные телеграм-
каналы. 

На совещании также обсужда-
лись вопросы, связанные с реци-
дивной преступностью. Так, чет-
верть таких тяжких преступле-
ний, как убийства или изнасилова-
ния, совершены людьми, которые 
уже ранее были судимы. Кроме 
этого, фиксируется низкая эффек-
тивность по трудоустройству 
этой категории граждан. Более 
70 процентов из тех, кто совершил 
повторное преступление, нигде 
не работают и не заняты. 

Дарья  ГОТОВКО.
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Группа по интересам. Криминальным
Начальник УСК по Минску напоминает: после того как преступная активность 

начала спадать, организаторы беспорядков предприняли действия по объединению 
и сплочению граждан под эгидой общих взглядов и интересов социально-профес-
сионального происхождения — например, медиков, спортсменов, студентов и так 
далее, либо по принципу землячества и соседства по месту проживания. Для этого 
были сформированы специальные телеграм-каналы, организовывались и про-
водились стримы и видеоконференции в интернете, а также встречи во дворах, 
якобы для проведения чаепитий и совместного досуга.

— По мере увеличения количества подписчиков телеграм-канала или чата 
происходила радикализация размещаемой на интернет-ресурсе информации, 
осуществлялось все большее постепенное вовлечение участников в противо-
правную, преступную деятельность. Что очень важно, в формируемых группах 
достаточно профессионально выявлялись лидеры, распределялись роли и функ-
циональные обязанности, происходило обучение и иная подготовка для последу-
ющего участия в экстремистской деятельности, — говорит Сергей Паско. — Автору 
«дворовых инициатив», администратору экстремистского телеграм-канала, предъяв-
лено обвинение, он объявлен в розыск.

Документальный архив
Впервые в практике управления Следственного комитета минские следователи 

создали криминалистическую видеотеку.
— Следователями на постоянной основе осуществляются накопление, 

систематизация и анализ видеоматериалов по фактам массовых беспо-
рядков и иных преступлений экстремистской направленности. Форми-
рование криминалистической видеотеки производится за счет изъятых 
видеофайлов с камер видеонаблюдения и видеорегистраторов с мест 
происшествий, видео, размещенного в открытом доступе в сети, в том 
числе на телеграм-каналах, а также с мобильных устройств и иных гад-
жетов (подозреваемых, обвиняемых и свидетелей). Надо сказать, что 
последний источник предоставил нам наибольшее количество видео-
материала, — рассказал Сергей Паско.

Создав базу, следователи подключили к делу искусственный 
интеллект. И теперь воссоздать картину действий того или ино-
го человека, который подозревается или обвиняется в совершении 
преступления, стало гораздо проще. 

 ɴ ЦИФРА 
За период след-

ствия по уголовно-
му делу в кримвидеотеку 

уже было помещено более 
150 000 файлов. Общий объ-

ем информации, содержа-
щейся в кримвидеоте-

ке, на сегодняшний день 
составляет более 

20 Тб.

/ /

Мама-анархия
Как и предсказывали аналитики, ситуацией накала в обществе 

летом и осенью прошлого года сразу же воспользовались люди, 
чья идеология — разрушение, хаос и анархия. Белорусские анар-
хисты дождались своего звездного часа в 2020 году и показали 
во всей красе, на что они способны.

Минские следователи совместно с  ГУБОПиК МВД установили 
более 20 лиц из числа таких анархистских движений, как «Рево-
люционное действие», «Беседы белорусской революции», «Банда 
Луки», «Анархизм Беларуси» и «Прамень».

— Надо отметить, что у анархистов очень хорошие на-
выки конспирации. Благодаря расследованию нынешних 
уголовных дел, изучению фото- и видеоматериала, сопо-
ставлению обстоятельств совершенных преступлений в 
прошлых годах удалось установить их причастность еще к 
60 преступлениям, которые они совершили за последние 
5 лет, — рассказал Сергей Паско.

Например, установлена причастность задержанных анархи-
стов к осуществлению поджога здания подразделения  ГУБОПиК 
МВД в Бресте в 2016 году и здания налоговой инспекции Гомель-

ского района в 2017 году с использованием «коктейлей Молото-
ва», а также к ряду иных преступлений. 

Руководитель минского следствия уверен — общество не 
было в достаточной степени проинформировано о деятельности 
этих групп. А ведь анархисты не просто существовали в нашей 
стране как кружок по интересам, они проходили специальную 
подготовку в украинских военных лагерях, вели активную пере-
писку с «коллегами» из России и Украины, с которыми делились 
«достижениями» и обменивались опытом. Когда начались собы-
тия в Минске, белорусские анархисты массово поехали в Минск, 
надеясь наконец достичь своей заветной цели.

— Кроме того, нами установлена тесная связь и преступное 
взаимодействие белорусских анархистов с деятельностью 
аналогичных экстремистских движений в Украине и Россий-
ской Федерации, таких как «Революцiйна дiя» и «Народная 
самооборона», — рассказал Сергей Паско.

В отношении анархистов возбуждено уголовное дело за соз-
дание преступной организации. Расследование продолжается.

Светлана  ИСАЕНОК.
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По понятиям
Надо сразу определиться, о каком 

«гражданском обществе» пойдет речь 
далее. Ведь само понятие очень обшир-
ное. К нему мы можем отнести и Белорус-
ский союз женщин, и Белорусское объеди-
нение ветеранов, и многие другие органи-
зации и партии, которые являются реаль-
ными посредниками между членами своих 
фокус-групп и государством, работают во 
имя интересов всех людей. В отличие от 
того «гражданского общества», которое 
любое свое начинание свело к борьбе про-
тив нашей страны и финансированию анти-
государственной деятельности различ-
ной насыщенности и окраски. Речь пойдет, 
конечно, о вторых, особенно ярко проявив-
ших себя в прошлом году до, во время и 
после президентских выборов. 

Именно такие деятели настолько 
приватизировали и замарали слово-
сочетание «гражданское общество», 
что оно уже давно стало синонимом 
деструктива. У такого «общества» 
исключительная финансовая не-
насытность и желание разрушить 
Беларусь, слегка прикрытые краси-
выми фразами о правах человека и 
своей незаменимости. Достаточно 
вспомнить яркий сюжет оперативной 
съемки, когда при обыске в офисе 
одного из подобных центров обнару-
жили десятки опустошенных бутылок 
из-под алкоголя… Вот такая она, 
борьба за права человека, без ста 
грамм, видимо, не разберешься. 

Представители такого «гражданско-
го общества» уже давно получили в России 
заслуженное клеймо иностранного агента. 

Возможно, и нам в Беларуси тоже 
не помешает четко обозначить, 
кто и из каких источников черпа-

ет ненависть к своей стране. Глядишь и сло-
восочетание перестанет вызывать негатив-
ные ассоциации. Но для этого нужны дру-
гие подходы. 

Из истории вопроса
В декабре 2005 года в Уголовный 

кодекс нашей страны была введена новая 
статья 193—1, которая устанавливала ответ-
ственность за организацию деятельности 
либо участие в деятельности политической 
партии, иного общественного объедине-
ния, религиозной организации или фонда, 
не прошедших в установленном порядке 
государственную регистрацию (перереги-
страцию). Статья предусматривала санкции 
в виде штрафа, или ареста на срок до шести 
месяцев, или лишения свободы на срок до 
двух лет.

На момент появления в УК статьи 193—1  
действия от имени незарегистрирован-
ной организации в Беларуси наказыва-
лись исключительно административно: 
штрафом в размере от 10 до 50 минималь-
ных заработных плат. В случае повторного 
в течение года привлечения к ответствен-
ности санкции ужесточались и предусма-
тривали штраф от 50 до 100 минимальных 
заработных плат или административный 
арест на срок до 15 суток.

Усиливая в 2005 году ответственность, 
государство защищалось от практически 
неконтролируемо возникающих в тот пери-
од партий, общественных объединений и 
фондов, которые не всегда считали необхо-
димым проходить регистрацию. 

О количестве незарегистрированных 
общественных объединений, действовав-
ших в тот период в стране, мы можем толь-

ко догадываться. Некоторое представление 
может дать динамика роста числа таких орга-
низаций, все-таки прошедших регистрацию.

Если 16 ноября 1990 года было заре-
гистрировано первое общественное 
объединение Белорусский социальный 
экологический союз «Чернобыль», то 
уже в январе 1999 года, несмотря на пе-
риодические перерегистрации, в Бела-
руси, по данным Министерства юстиции, 
насчитывалось 43 политические партии, 
45 профсоюзов и 1173 иных обществен-
ных объединений.

И даже эти цифры не отражают полную 
картину, поскольку Министерством юстиции 
в тот период регистрировались исключитель-
но республиканские и международные обще-
ственные объединения. Регистрация органи-
заций местного значения была возложена на 
областные исполнительные комитеты и Мин-
ский городской исполнительный комитет, а это 
уже совсем другие цифры. Вполне очевидно, 
что незарегистрированных партий, обществен-
ных объединений и фондов было в разы боль-
ше и их деятельность никак не контролирова-
лась. Не считать же контролем иногда оплачи-
ваемые активистами штрафы.

Именно поэтому государство в 1999-м 
попыталось защитить себя сначала админи-
стративными мерами, затем, оценив практику их 
применения и масштаб проблемы, в 2005 году 
усилило ответственность до уголовной. 

Международная 
озабоченность и вялая 
местная кампания

Появление в 2005-м в Уголовном кодексе 
Республики Беларусь статьи 193—1 было встре-
чено без восторга белорусским так называе-
мым гражданским обществом, которое при-
вычно решило, что государство наступило на 
горло их свободе и отняло права. А с подачи 
«гражданского общества», сильно расстроен-
ного перспективами возможных сроков, про-
блемами статьи 193—1 озаботились и различ-
ные международные структуры. 

Так, например, 10 декабря 2007 года Коми-
тет Парламентской Ассамблеи Совета Евро-
пы по юридическим вопросам и правам чело-
века опубликовал доклад о злоупотреблении 
в системе уголовного правосудия в Беларуси. 
Доклад указывал на произвольное примене-
ние законодательства, запрещающего закон-
ную мирную деятельность, и призвал Парла-
мент Республики Беларусь отменить статью 
193—1. Затем в резолюциях и рекомендаци-
ях Парламентская Ассамблея Совета Европы 
неоднократно требовала от Беларуси отменить 
эту статью. 

В сентябре 2010 года на 15-й сессии Сове-
та ООН по правам человека был утвержден 
заключительный доклад Универсального пери-
одического обзора (УПО) в отношении Белару-
си. Наша страна отклонила рекомендации, сде-
ланные в ходе сессии УПО касательно вопро-
са отмены статьи 193—1 на основании того, что 
данное положение направлено на предотвра-
щение деятельности экстремистских групп.

Комиссар Совета Европы по правам чело-
века Т. Хаммарберг в Комментариях по правам 
человека, опубликованных 25 мая 2011-го, так-
же посчитал, что статья 193—1 является инстру-
ментом давления и контроля в отношении 
«гражданского общества».

Конечно, были и другие международные 
доброхоты, пытавшиеся навязать свое 
видение статей, необходимых нашему 
Уголовному кодексу. Все они ретрансли-
ровали исключительно ту информацию, 
которую им годами повторяло наше 
«гражданское общество», виртуозно 
изображающее из себя жертву по любо-
му поводу и без. 

Само белорусское «гражданское обще-
ство», «жестоко страдавшее» от статьи 193—1,  
тоже не осталось в стороне от борьбы и в 
2009 году инициировало кампанию «Стоп 
193—1». Периодические всплески активности 
можно было наблюдать вплоть до исключения 
данной статьи из Уголовного кодекса. Даже 
когда статья вообще перестала применяться, 
белорусское «гражданское общество» регу-
лярно вспоминало о ней на международной 
арене как о доказательстве репрессий и отсут-
ствия свободы. 

Почему наше 
государство так 
долго и трепетно 
относилось 
к организациям, 
которые в течение 
стольких лет 
пытались его 
разрушить, 
при этом имея 
все основания 
поставить их на 
положенное 
по закону место?

РАССЛЕДОВАНИЕ

Сомнительное общество
/ Стране нужны более радикальные меры по противодействию 

разрушающим основы государственности активистам 
различных «независимых» объединений и организаций

«Десятки ликвидированных организаций! Сотни репрессированных активистов! Работа в 
условиях подполья!» — именно так характеризуют свое положение самозваные лидеры 
белорусского «гражданского общества» уже более двух десятков лет. Характеризуют, кстати, 
преимущественно для своих иностранных спонсоров и кураторов. Но стоит присмотреться 
к ситуации повнимательнее, возникает недоумение: или в «гражданском обществе» у нас 
исключительно герои, или кто-то, мягко говоря, привирает. Присматриваешься — отнюдь не 
герои и не выглядят замордованными непрекращающимися репрессиями, да и чувствуют они 
себя слишком вольготно, особенно для преследуемых и гонимых. Парадокс, однако. Давайте же 
разберемся, какими карами наше государство может реально грозить «гражданскому обществу» 
и насколько часто оно это делает. 



Эта «страшная»  
статья 193—1

Надо сказать, что масштабно (как мог-
ла бы) статья 193—1 в Беларуси никог-
да не применялась. Дела по ней возбуж-
дались, и поначалу даже более или менее 
активно. Но они либо не доходили до суда, 
либо заканчивались штрафами и преду-
преждениями. Реальный срок наказания 
по данной статье отбывал только Дмитрий 
Дашкевич («Молодой фронт»). А с 2007-
го в отношении представителей «граж-
данского общества» данная статья при-
менялась исключительно декоративно: 
Министерство юстиции иногда выносило  
предупреждение очередной организации 
или активисту, и «гражданское общество», 
размахивая свежим предупреждением, в 
полном составе носилось по миру с крика-
ми о нечеловеческой жестокости, проявля-
емой к ним по статье 193—1. С 2015 года ста-
тья в отношении представителей и органи-
заций «гражданского общества» не приме-
нялась даже в виде предупреждений. А с 
19 июля 2019-го статья 193—1 вообще была 
исключена из Уголовного кодекса Респу-
блики Беларусь.

Сложно понять, почему наше государ-
ство так долго трепетно относилось к орга-
низациям, которые в течение стольких лет 
пытались его разрушить, при этом имея 
все основания поставить их на положен-
ное по закону место. Особенно тех, кто не 
регистрировался (или был ликвидирован) 
и продолжал спокойно работать в стра-
не не один год. Как, например, правоза-
щитный центр «Весна», который после лик-
видации в 2003 году без особых потрясе-
ний продолжает существовать и поныне,  
а с 2009-го уже даже не делает вид, что 
собирается регистрироваться вновь. 

«Репрессивные» 
50 базовых

Слегка омрачив радость «гражданско-
го общества» от исключения из Уголовно-
го кодекса статьи 193—1, в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях введе-
на ответственность за действия в составе 
незарегистрированных общественных объ-
единений, религиозных организаций, поли-
тических партий (статья 23.88). 

Санкции данной статьи предпола-
гают наказание в виде штрафа до 
50 базовых величин. И это, собствен-
но, все, чем мы сейчас можем грозить 
тем 275 организациям «гражданского 
общества», которые попали под лик-
видацию после августа 2020 года, 
или тем, кто был и вовсе не зареги-
стрирован и преспокойно продолжа-
ет работать как в самой Беларуси, так 
и «представлять» ее на международ-
ной арене…

Неужели кто-то считает, что сумма в 
1450 рублей удержит от гадостей «Вес-
ну», БХК, ЦПТ, БАЖ, Human Constantа или 
любую другую из ликвидированных орга-
низаций? Учитывая источники и объемы 
финансирования, получаемые «активиста-
ми», не удивляет их абсолютно спокойное 
отношение к случившемуся. А бесконечные 
интервью «змагаров» за очередное что-то 
там, мелькающие в интернете, не оставля-
ют сомнений: ликвидация для них лишь 
повод в очередной раз рассказать все-
му миру о репрессиях, которым они 
подвергаются. 

«Гражданское общество» продол-
жает гадить собственной стране, а 
активисты без проблем выезжают 
на международные мероприятия, 
где выступают с очередной порци-
ей нечистот в адрес нашего 
государства и спокойно 
возвращаются назад. 

Например, буквально на 
днях Павел Сапелко («Вес-
на») и Олег Гулак (БХК) 
примут участие в кон-
ференции под названи-
ем «Европейский правоза-
щитный диалог: как помочь 
гражданскому обществу в 
России и Беларуси». Необяза-
тельно присутствовать на меро-
приятии, чтобы представить душе-
раздирающие картины, которые 
будут нарисованы представителя-
ми «разгромленного гражданского 
общества» нашей страны. И неваж-
но, что с реальной жизнью эти карти-
ны имеют мало общего, для белорус-
ского «гражданского общества» глав-
ное, чтобы в очередной раз верили, сочув-
ствовали и продолжали финансировать.

Не хочу сгущать краски, но, судя по 
всему, получается, что все прошед-
шие и будущие ликвидации прак-
тически ничего не меняют в дея-
тельности местных борцов с нашим 
государством изнутри. Они будут, 
как и заявляют, работать дальше, 
а штрафы — так их с радостью 
оплатят иностранные финансовые 
институты. И, кроме вполне умерен-
ных штрафов, больше противопо-
ставить им нечего. А дальше орга-
низации «гражданского общества» 
имеют возможность трансформи-
роваться в волонтерские, закон о 
которых скоро будет принят.

И тогда мы рискуем продолжить 
наблюдение за деятельностью по развалу 
нашего государства, прикрытую «волон-
терским» фиговым листком. Пока не слу-
чится страшное или государство не пой-
мет, что полумеры, практикуемые сейчас, 
для «гражданского общества» не более 
чем дополнительные причины для получе-
ния финансирования.

Но самое неприятное для всех нас озву-
чила в свежем интервью А. Лойко («Весна», 
Human Constanta). Повторив то, что уже не 
раз говорили ее более матерые коллеги 
по «гражданскому обществу», Анастасия 
успокоила заверениями, что ликвидация 
организаций не помешает продолжению 
работы… с государственными органами и 
организациями! Мол, остались ведь лич-
ные контакты с нужными людьми и рабо-
та будет продолжаться. Как реагировать 
на откровения активистки? Не знаю. Мож-
но, наверное, очередной штраф выписать…
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В завершение
И еще раз возвращаясь к теме иностран-

ных агентов. В России на законодательном 
уровне это понятие закреплено с 2012 года, 
причем в закон периодически вносятся 
поправки, которые призваны существенно 
ограничить работу организаций и физлиц, 
которые финансируются из-за границы. 

В США закон о регистрации иностранных 
агентов (FARA) был принят еще в 1938 году. 
И демократичные Штаты не спешат его 
отменять. Подобные нормативные акты дей-
ствуют в Венгрии, Австралии, Израиле…

Возможно, меня будут критиковать, но 
полагаю, что Беларуси тоже стоит вернуться 
к вопросу о принятии подобного закона. Тем 
более дискуссия вокруг идеи о необходи-
мости разработки такого документа ведет-
ся уже достаточно давно. И сколько еще под 
видом «свобод» и «демократий» так называ-
емое гражданское общество будет расшаты-
вать страну?..

Алена  КРАСОВСКАЯ. 

Представители 
такого 
«гражданского 
общества» уже давно 
получили в России 
заслуженное клеймо 
иностранного 
агента. Возможно, 
и нам в Беларуси 
тоже не помешает 
четко обозначить, 
кто и из каких 
источников черпает 
ненависть к своей 
стране. 

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 9 декабря 2021  /  www.sb.by 16

Учредитель — 
Администрация 
Президента  Республики 
Беларусь

Главный редактор 
ЖУК Дмитрий Александрович

Наш адрес: 
ул. Б.Хмельницкого, 10а, 
Минск, 220013. 
Индекс издания 63889
Тел./факс — 
(017) 311-03-03.
Регистрационное 
свидетельство № 1.  
Выдано 17 февраля 2009 года 
Министерством информации 
Республики Беларусь.

Отдел писем — 
(017)  311-02-24
Е-mail: pisma@sb.by

Электронные обращения  
направляются посредством 
рубрики «Обращение в редакцию»  
на портале www.sb.by

ОТДЕЛ  РЕКЛАМЫ
Тел./факсы для заказов  
от организаций, предприятий, фирм,  
рекламных агентств и справок: 
(8-017) 311-02-69, 311-02-67, 311-02-51.
В Бресте: (8-0162) 25-57-90.
В Витебске: (8-0212) 66-59-03.
В Гомеле: (8-0232) 75-74-00, 75-70-73.
В Гродно: (8-0152) 61-07-19.
В Могилеве: (8-0222) 28-73-90.
Е-mail: reklama@sb.by

Газета печатается в республиканском унитарном предприятии  
«Издательство «Белорусский Дом печати». ЛП №02330/106 
от 30.04.2004 г. Пр-т Независимости, 79/1, г. Минск, 220013
в УПП «Витебская областная типография». ЛП №02330/116 
от 27.03.2014 г. ул. Щербакова-Набережная, 4, г. Витебск, 210015
в ОАО «Полеспечать». ЛП №02330/111 от 14.04.2014 г. 
ул. Лепешинского, 1, г. Гомель, 246015

ISSN 1992-3058
Беларусь 
сегодня

©

Время подписания в печать 21.30
Общий тираж 299376 («СБ. Беларусь сегодня»,  
«Союз. Беларусь — Россия») 
Зак.  Объем издания — 4 п. л. 
Цена договорная
М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12  П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Р/с  BY48AKBB30151088110165300000  
в ЦБУ № 514 ОАО «АСБ Беларусбанк»  
BIC SWIFT AKBBBY2X  
УНП 100243004

За недоброкачественную  
и недостоверную рекламу,  
а также за ошибки клиентов  
или рекламных агентств редакция  
ответственности не несет.

Текстовые рекламно-информационные 
материалы публикуются под рубрикой 
«Пресс-релиз» или обозначаются 
значком

3071

 � Эта дата считается днем рождения 
компьютерной мыши. Впервые ее 
прототип представили в 1968 году. 
Изобретение принадлежит Дугла-
су Энгельбарту, Биллу Инглишу и 
Джеффу Рулифсону из США. Первая 
мышь была довольно громоздкой. 
Она представляла собой что-то вро-
де деревянной коробки на колесиках. 
Кнопка, правда, в отличие от совре-
менных мышей была всего одна. 

10 декабря
 � В 1888 году Аль-
фреда Нобе-
ля «погребли 
заживо». В 
Каннах умер 
брат Нобе-
ля — Людвиг, 
и по ошибке 
репортеров в 
газеты поместили 
объявление о смерти 
самого Альфреда. Прочитав во фран-
цузской газете собственный некролог 
под названием «Торговец смертью 
мертв», изобретатель задумался над 
тем, каким его будет помнить чело-
вечество. И тогда он решил изменить 
свое завещание. 10 декабря 1896 года 
Альфред Нобель умер на собственной 
вилле в Сан-Ремо, а его завещание 
было оглашено в январе 1897 года: 
все его имущество должно быть об-
ращено в ликвидные ценности, а со-
бранный таким образом капитал по-
мещен в надежный банк; доходы от 

вложений должны принадлежать 
фонду, который будет ежегодно рас-
пределять их в виде премий тем, кто 
в течение предыдущего года принес 
наибольшую пользу человечеству… 
Первые Нобелевские премии были 
вручены 10 декабря 1901 года.

11 декабря

 � Ровно 49 лет назад человек в послед-
ний раз ступил на Луну. Пока. Полет 
был осуществлен на американском 
космическом корабле «Аполлон-17». 
Его экипаж из трех человек за не-
сколько вылазок на лунную поверх-
ность смог собрать более сотни кило-
граммов образцов лунной породы. 

12 декабря 
 � В 1817 году в Москве состоялось от-
крытие Манежа. Изначально его пред-
назначение сводилось к проведению 

упражнений и смотрам войск. Впро-
чем, спустя некоторое время стали 
проводить концерты и другие свет-
ские мероприятия. На момент откры-
тия здание благодаря уникальной 
конструкции долгое время не имело 
аналогов в мире. К слову, Манеж, не-
смотря на пожар 2004 года, работает 
и по сей день.

13 декабря
 � В 1971 году в Москве состоялась пре-
мьера одного из самых любимых со-
ветских фильмов — «Джентльмены 
удачи». Главные роли в картине сы-
грали Евгений Леонов, Георгий Вицин 
и Савелий Крамаров. Что интересно, 
критики фильм встретили доволь-
но холодно. Зато у рядового зрителя 
картина имела оглушительный успех. 
В первый год проката картину посмо-
трели более 65 миллионов человек.

14 декабря
 � Руаль Амундсен и его экспедиция 
стали первыми людьми, достигшими 
Южного полюса Земли. Произошло 
это в 1911 году. Путешествие от бере-
га Антарктиды у экспедиторов заняло 
практически два месяца. Передвига-
лись ученые на самом распростра-
ненном в подобных условиях того 

времени транс-
порте — собачьих 
упряжках. Экспе-
диция Амундсена 
смогла на месяц 
опередить англий-
ских коллег, воз-
главляемых Ро-
бертом Скоттом.

15 декабря
 � В этот день в 1862 году случилось зна-
ковое событие для Беларуси. Тогда 
на территории нашей страны (в со-
временных ее границах) началась экс-
плуатация первой железной дороги, 
которая связывала Санкт-Петербург и 
Варшаву. Белорусский участок проле-
гал от Гродно до Поречья. В последнем 
до сих пор сохранился оригинальный 
вокзал. Часто на нем снимают художе-
ственные и документальные фильмы.

ДАТЫ И ЛЮДИ

ФОКУС

9 декабря

Национальное агентство по 
ликвидации последствий 
стихийных бедствий в 
Индонезии объявило, 

что число жертв извержения 
вулкана Семеру увеличилось 
до 34 человек. Также идет 
речь о сотнях пострадавших и 
госпитализированных. Из района 
стихийного бедствия эвакуированы 
тысячи человек. Семеру проснулся 
4 декабря. В результате извержения 
на близлежащие районы сошла 
лавина и пролился вулканический 
дождь. Дороги завалило камнями и 
пеплом.
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 � Эта дата считается днем рождения 
компьютерной мыши. Впервые ее 
прототип представили в 1968 году. 
Изобретение принадлежит Дугла-
су Энгельбарту, Биллу Инглишу и 
Джеффу Рулифсону из США. Первая 
мышь была довольно громоздкой. 
Она представляла собой что-то вро-
де деревянной коробки на колесиках. 
Кнопка, правда, в отличие от совре-
менных мышей была всего одна. 

10 декабря
 � В 1888 году Аль-
фреда Нобе-
ля «погребли 
заживо». В 
Каннах умер 
брат Нобе-
ля — Людвиг, 
и по ошибке 
репортеров в 
газеты поместили 
объявление о смерти 
самого Альфреда. Прочитав во фран-
цузской газете собственный некролог 
под названием «Торговец смертью 
мертв», изобретатель задумался над 
тем, каким его будет помнить чело-
вечество. И тогда он решил изменить 
свое завещание. 10 декабря 1896 года 
Альфред Нобель умер на собственной 
вилле в Сан-Ремо, а его завещание 
было оглашено в январе 1897 года: 
все его имущество должно быть об-
ращено в ликвидные ценности, а со-
бранный таким образом капитал по-
мещен в надежный банк; доходы от 

вложений должны принадлежать 
фонду, который будет ежегодно рас-
пределять их в виде премий тем, кто 
в течение предыдущего года принес 
наибольшую пользу человечеству… 
Первые Нобелевские премии были 
вручены 10 декабря 1901 года.

11 декабря

 � Ровно 49 лет назад человек в послед-
ний раз ступил на Луну. Пока. Полет 
был осуществлен на американском 
космическом корабле «Аполлон-17». 
Его экипаж из трех человек за не-
сколько вылазок на лунную поверх-
ность смог собрать более сотни кило-
граммов образцов лунной породы. 

12 декабря 
 � В 1817 году в Москве состоялось от-
крытие Манежа. Изначально его пред-
назначение сводилось к проведению 

упражнений и смотрам войск. Впро-
чем, спустя некоторое время стали 
проводить концерты и другие свет-
ские мероприятия. На момент откры-
тия здание благодаря уникальной 
конструкции долгое время не имело 
аналогов в мире. К слову, Манеж, не-
смотря на пожар 2004 года, работает 
и по сей день.

13 декабря
 � В 1971 году в Москве состоялась пре-
мьера одного из самых любимых со-
ветских фильмов — «Джентльмены 
удачи». Главные роли в картине сы-
грали Евгений Леонов, Георгий Вицин 
и Савелий Крамаров. Что интересно, 
критики фильм встретили доволь-
но холодно. Зато у рядового зрителя 
картина имела оглушительный успех. 
В первый год проката картину посмо-
трели более 65 миллионов человек.

14 декабря
 � Руаль Амундсен и его экспедиция 
стали первыми людьми, достигшими 
Южного полюса Земли. Произошло 
это в 1911 году. Путешествие от бере-
га Антарктиды у экспедиторов заняло 
практически два месяца. Передвига-
лись ученые на самом распростра-
ненном в подобных условиях того 

времени транс-
порте — собачьих 
упряжках. Экспе-
диция Амундсена 
смогла на месяц 
опередить англий-
ских коллег, воз-
главляемых Ро-
бертом Скоттом.

15 декабря
 � В этот день в 1862 году случилось зна-
ковое событие для Беларуси. Тогда 
на территории нашей страны (в со-
временных ее границах) началась экс-
плуатация первой железной дороги, 
которая связывала Санкт-Петербург и 
Варшаву. Белорусский участок проле-
гал от Гродно до Поречья. В последнем 
до сих пор сохранился оригинальный 
вокзал. Часто на нем снимают художе-
ственные и документальные фильмы.

ДАТЫ И ЛЮДИ

ФОКУС

9 декабря

Национальное агентство по 
ликвидации последствий 
стихийных бедствий в 
Индонезии объявило, 

что число жертв извержения 
вулкана Семеру увеличилось 
до 34 человек. Также идет 
речь о сотнях пострадавших и 
госпитализированных. Из района 
стихийного бедствия эвакуированы 
тысячи человек. Семеру проснулся 
4 декабря. В результате извержения 
на близлежащие районы сошла 
лавина и пролился вулканический 
дождь. Дороги завалило камнями и 
пеплом.
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